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Trio oficial do 
Caprichoso na 
Cervejada do 
Blog Azul 

Unidos em defesa do 
sistema de cotas da UEA 

Deputados estaduais se 
reuniram, na manhã desta 
quinta-feira (4), em Au-
diência Pública, proposta 
pelo presidente da Comis-
são de Educação (Coed), 
deputado Cabo Maciel (PL), 
no miniplenário Cônego 
Azevedo da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), para debater so-
bre a decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF), a 
respeito da anulação do ar-
tigo da Lei nº 2.894/2004 
que estabelece 80% das 
vagas da Universidade Es-
tadual do Amazonas (UEA).
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2 Última hora
Maioria do STF vota por derrubar 
indulto de Bolsonaro a Daniel Silveira
Tribunal se uniu para 
derrubar a regalia dada 
pelo ex-presidente 
Bolsonaro ao deputado 
federal do Rio de Janeiro 

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) formou maioria 
nesta quinta-feira (4) para 
derrubar o indulto conce-

dido pelo ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) ao ex-deputado fe-
deral Daniel Silveira (PTB-RJ).

O ex-parlamentar havia sido con-
denado no ano passado pelo STF a 8 
anos e 9 meses de prisão, em regime 
inicial fechado, por promover ataques 
aos ministros da corte e estimular 
os atos antidemocráticos. A sentença 
também previa pagamento de multa e 
perda dos direitos políticos, mas ele foi 
beneficiado pelo ex-presidente.

Em nota, a defesa de Silveira classi-
ficou o julgamento como “pão e circo”.

A presidente da corte, Rosa Weber, 
havia votado nesta quarta (3) pela 
inconstitucionalidade do decreto de 
Bolsonaro que autorizou o indulto. 
Ela é a relatora de quatro ações apre-

Daniel Silveira foi preso acusado de promover ataques aos 
ministro do STF e estimular atos antidemocráticos 

sentadas pela Rede, PDT, Cidadania e 
PSOL contrárias ao benefício.

Rosa afirmou que o ex-presidente 
editou decreto individual “absoluta-
mente desconectado do interesse 
público” e que o seu objetivo “foi be-
neficiar aliado político de primeira hora 
legitimamente condenado criminal-
mente pelo STF”.

“O chefe do Poder Executivo federal, 
ao assim proceder, não obstante de-
tivesse aparentemente competência 

para tanto, subverteu a regra e violou 
princípios constitucionais produzindo 
ato com efeitos inadmissíveis para a 
ordem jurídica”, disse.

Seguiram o mesmo entendimento 
os ministros Alexandre de Moraes, 
Edson Fachin, Luís Roberto Barroso, 
Dias Toffoli e Cármen Lúcia.

Os dois ministros indicados ao Su-
premo por Bolsonaro, Kassio Nunes 
Marques e André Mendonça, divergi-
ram de Rosa e defenderam a manu-

DIVULGAÇÃO
tenção do indulto a Silveira.

Barroso, que fez um dos votos mais 
enfáticos do julgamento, afirmou que 
a condenação não desrespeitou os 
limites da proteção à liberdade de 
expressão.

“Só pode achar que houve violação 
à liberdade de expressão quem não se 
deu trabalho de ouvir ou ler as mani-
festações. Se for uma pessoa normal, 
terá ficado completamente horrori-
zado com o que se julgou. É de fazer 
perder a fé na condição humana de tão 
estarrecedoras as declarações”, disse.

Ele acrescentou que não cabe o 
argumento quando há ameaça de 
agressão física a ministros do Supre-
mo, incitação à invasão do Congresso e 
STF e a criação de animosidade entre 
as Forças Armadas e as instituições 
nas declarações.

“As pessoas que falam, na minha 
visão, em Deus, pátria e família não 
podem compactuar com isso e deviam, 
se tiverem alguma dúvida, reunir a 
família na sala, evocar a proteção de 
Deus e exibir o vídeo. E, se acharem 
que está tudo bem, dizer para a família 
que esse é o país que temos, antide-
mocrático. É uma linguagem chula, 
grosseira, que mais parecia esgoto a 
céu aberto”, disse.

O ministro lembrou que indultos são 
concedidos por razões humanitárias 

ou dentro da política de desencar-
ceramento de crimes menos graves 
para desafogar o sistema penitenci-
ário. Também afirmou que Bolsonaro 
concedeu o benefício antes mesmo 
da publicação da decisão do STF e do 
fim das etapas recursais.

Já Mendonça argumentou não se 
tratar de reconhecer ou defender a 
existência de um ato praticado por 
agente estatal, mas que o controle 
exercido pela Justiça não é o único 
no sistema de freios e contrapesos 
previsto pela Constituição Federal.

Ele declarou que a corte já reconhe-
ceu, em decisões anteriores, a impos-
sibilidade de se estipular limitações à 
clemência presidencial por atividade 
jurisprudencial ou por meio de legis-
lação ordinária.

Mendonça também afirmou que, 
após o julgamento, “surgiram vozes 
na sociedade dizendo que a pena te-
ria sido excessiva” e que não se pode 
excluir que Silveira é alguém próximo a 
ele politicamente, mas que ele mesmo 
votou por sua condenação.

“Ao meu juízo, diante de um institu-
to político, autorizado pela Constitui-
ção, entendo que, até pelo contexto 
daquele momento, que a concessão 
da graça teve também efeito a pa-
cificação, ainda que circunstancial e 
momentânea”, disse.



Sinetram-AM contesta DPE
O Sinetram negou a existência de 

“prejuízo a milhares de manauaras” 
com as falhas no sistema de transporte 
público de Manaus em junho de 2022, 
como alegou a Defensoria Pública do 
Amazonas (DPE-AM) em ação para 
obrigar o sindicato a indenizar passa-
geiros afetados.

Na ocasião, um impasse entre o 
sindicato e uma empresa que presta-
va serviços terceirizados de bilheta-
gem eletrônica gerou superlotação e 
confusão em terminais de ônibus de 
Manaus. Para a DPE, houve “prejuízos 
diretos aos milhares de manauaras”. 
O Sinetram diz que houve “pontuais 
transtornos”.

  
Concurso do TJAM
O Tribunal de Justiça do Amazonas 

(TJAM) divulgou o Edital n.º 001/2023 
tornando pública a abertura de con-
curso público destinado à outorga 
de delegação de serviços notariais e 
registrais no Estado. Serão 15 vagas 
destinadas para Manaus e o interior do 
Estado. Cinco serão preenchidas pela 
modalidade “remoção”, ou seja, para 
profissionais que já atuam como de-
legatários em cartórios do Amazonas e 
outras dez vagas a serem preenchidas 
pela modalidade “provimento”.

  
Suframa
Com o objetivo de apresentar no-

vos procedimentos para importação de 
mercadorias, a Suframa realizou, on-
tem, o workshop “Integração Sistema 
de Importação e Exportação (SCIEX) 
com o Portal Único de Comércio Ex-
terior (SECEX)”.

O evento será transmitido pelo canal 
da Autarquia no Youtube e na platafor-
ma Microsoft Teams e é destinado aos 
usuários do sistema de importação e 
representantes de empresas importa-
doras e despachantes aduaneiros que 
operam na Zona Franca de Manaus 
(ZFM), Áreas de Livre Comércio (ALCs) 
e Amazônia Ocidental (AMOC).

 
Estágio na PGE-AM
Encerra neste sábado (6), o período 

de inscrições para o XXXIX Processo 
Seletivo para Estágio em Direito aberto 
pela Procuradoria Geral do Estado, por 
meio do Centro de Estudos Jurídicos 
(Cejur). Além da bolsa no valor de R$ 
868, os estagiários recebem auxílio-
-transporte no valor de R$ 167,20 e 
seguro contra acidentes pessoais, nos 
termos da Lei n. 11.788/2008.

As inscrições têm duas etapas: a 
primeira mediante preenchimento do 
formulário e a segunda, a confirmação, 
que é entregando uma lata de leite na 
sede da PGE-AM, diretamente no Cejur.

 
Madeiras apreendias
O Ibama suspendeu cinco Planos de 

Manejo Florestal Sustentáveis (PMFS) 
irregulares no município de Lábrea por 
fraudes no Sistema Nacional de Con-
trole da Origem dos Produtos Flores-
tais (Sinaflor). Além das suspensões, 
106 mil metros cúbicos de madeira 
ilegal foram bloqueados e estão com 
a comercialização impedida. Segundo 
o Ibama, seriam necessários 5 mil ca-
minhões para transportar toda essa 
carga, cujo valor é estimado em R$ 

3 milhões. Os agentes ambientais 
aplicaram seis autos de infração, que 
totalizam R$ 56,8 milhões. As fraudes 
foram constatadas a partir da análise 
de imagens de satélite e dados das 
transações de madeira no Sinaflor.

 
AM energia vence no STF
Sob forte artilharia política em Ma-

naus, os medidores aéreos de conta 
de luz que estão sendo instalados 
na cidade pela Amazonas Energia 
tiveram vitória em batalha travada 
no Supremo Tribunal Federal (STF).

É que a Corte, por unanimidade, 
rejeitou embargos de declaração da 
Assembleia Legislativa (Aleam) que 
tentavam reverter decisão do STF. 
O tribunal declarou inconstitucional 
lei aprovada no parlamento estadual 
proibindo o equipamento. Mas o STF 
julgou que a regra violava a Constitui-
ção Federal. Hoje, a decisão sobre os 
embargados foi documentada pelo 
Diário Oficial Oficial.

 
Segue suspensa
Mas a instalação dos medidores 

aéreos ainda continua proibida por 

liminar da Justiça Estadual e por força 
de lei municipal aprovada pela Câma-
ra Municipal de Manaus. Apesar de 
que o entendimento dos ministros é 
de que o setor elétrico do país é as-
sunto para ser tratado por legislação 
federal. O impasse continua e deve se 
desenrolar nos próximos dias.

  
Cotas da UEA
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) defende o 
sistema de cotas da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) para os 
estudantes amazonenses e que isso 
incentiva a permanência e atuação, 
principalmente, de médicos e enfer-
meiros, nos municípios do interior. A 
afirmação foi feita durante audiência 
pública realizada ontem, 4, na As-
sembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam).  “Entendo que o desenvolvi-
mento regional passa pela Educação. 
Defendo e sempre lutarei para que 
as cotas do interior sejam mantidas 
e continuem”, disse Abrahim.

 
MPAM pede anulação
O Ministério Público do Amazonas 

(MP-AM) pediu na Justiça a anulação 
de laudos periciais que eliminaram 
43 candidatos com deficiência na 
fase de exame médico do concurso 
da Polícia Civil. O MPAM quer que o 
governo estadual chame os concor-
rentes desclassificados e faça uma 
avaliação biopsicossocial de defici-
ência, que vai além de uma simples 
avaliação médica. 

Segundo o promotor de Justiça 
Vitor Moreira da Fonseca, os laudos 
médico-periciais foram assinados 
por dois médicos da Junta Médico-
-Pericial da SSP-AM, que “jamais 
avaliaram pessoalmente os candi-
datos com deficiência”.

 
Operação Patógeno
A Operação Patógeno, da Receita 

Federal (RF), investiga 125 contri-
buintes no Amazonas. O objetivo da 
ação é combater fraude na Declara-
ção do Imposto de Renda da Pessoa 
Física. O prejuízo estimado pela RF no 
Estado é de R$ 654,7 mil. As declara-
ções investigadas são do período de 
2018 a 2022 e apresentam informa-
ções falsas de despesas com saúde.

O valor médio da fraude por decla-
rante é de R$ 5,2 mil. De acordo com a 
Receita Federal, 35.230 contribuintes 
são investigados em todo o país. E 
a fraude soma R$ 350 milhões, que 
envolve 472 profissionais liberais.

 
 Câmara derruba marco
Na primeira grande derrota do go-

verno Lula na Câmara dos Deputados, 
a Casa aprovou na noite desta quarta 
(3), por 295 votos a 136, um projeto que 
susta parte dos decretos que alteram 
as regras de saneamento, editados no 
início de abril. Agora, a matéria segue 
para votação no Senado.

O movimento foi articulado por alia-
dos do presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), com o deputado Fernan-
do Monteiro (PP-PE), e pela oposição. 
Logo que os decretos foram publica-
dos, a Casa reagiu e avisou o governo 
que colocaria em votação projetos para 
sustar os atos do governo caso o Pla-
nalto não ajustasse as regras.

 
Moraes é ignorado
O ministro Alexandre de Moraes, 

do STF, determinou a apreensão do 
passaporte do ex-presidente Jair Bol-
sonaro. No entanto, a Polícia Federal 
(PF) ignorou a ordem do magistrado 
e não apreendeu o passaporte do ex-
-chefe do Executivo.

Uma fonte ligada ao ministro disse 
que, apesar da ordem de apreensão 
constar no despacho, investigadores 
não consideraram a medida neces-
sária.

A decisão de Moraes, assinada na 
quarta (3), se refere à operação da PF 
que investiga suposta manipulação no 
cartão de vacinação do ex-presidente. 
Pela manhã, a PF apreendeu o celular 
de Bolsonaro, o documento e armas.

 
 Conselhão de Lula
Deu início, na manhã de ontem, 

a primeira reunião do Conselho de 
Desenvolvimento Econômico Social 
Sustentável (CDESS), conhecido como 
Conselhão, que marcou as primeiras 
gestões de Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) e está de volta neste mandato. A 
nova versão será “turbinada”, tendo o 
número de participantes saltado de 
82 para 242.

Personalidades como Felipe Neto, 
Bela Gil, padre Lancellotti, Luiza Tra-
jano e a médica Ludhmila Hajjar inte-
gram a longa lista de participantes. O 
colegiado é destinado a debater agen-
das e temas de interesse de diversos 
segmentos da sociedade.

 
Gleisi sobe o tom
A presidente do PT, deputada Gleisi 

Hoffmann, voltou a atacar a manu-
tenção da taxa básica de juros (Selic). 
Em nova declaração, ela subiu o tom 
contra o presidente do Banco Central, 
Roberto Campos Neto. “Quanto já cus-
tou ao país o negacionismo econômico 
de Campos Neto? Quantos empregos, 
empresas falidas, famílias destruídas? 
A vacina sempre esteve ao alcance do 
Copom, mas insistem nos juros geno-
cidas. Até quando ficarão impunes?”, 
publicou nas redes sociais.

Na quarta-feira (3), o conselho anun-
ciou a manutenção da taxa em 13,75% 
ao ano pela sexta vez seguida.

Prefeito assina ordem de serviço para 
construção de ciclovia na Ponta Negra

O prefeito de Manaus, David Almeida, ao lado do titular da Secretaria Municipal de Infraestrutura 
(Seminf), Renato Júnior, assinou, na noite desta quarta (3), a ordem de serviço para construção de 
uma ciclovia de 3,6 quilômetros de extensão, na avenida Coronel Teixeira, no bairro Ponta Negra, 
Zona Oeste. A obra representa um investimento de R$ 4 milhões e vai atender as normas de trân-
sito, tendo duplo sentido e vias segregadas do fluxo principal de veículos.

David Almeida explicou que a obra vai atender uma antiga demanda da população, principalmente 
dos usuários de bicicleta que reclamavam da insegurança da atual ciclofaixa existente na avenida 
Coronel Teixeira. “Esse projeto foi pensado para atender as necessidades das pessoas que gostam 
de praticar esportes nesta região turística de Manaus. Vamos fazer uma ciclovia moderna, dentro 
dos parâmetros utilizados nos países em que a cultura do ciclismo é forte”, enfatizou Almeida.

Além disso, Almeida salientou que esse investimento será fundamental para trabalhar a transver-
salidade entre esporte e saúde para garantir uma melhor qualidade de vida para os moradores de 
Manaus. “Ano passado, gastamos R$ 1,3 bilhão com saúde. Nosso objetivo é aumentar o incentivo à 
prática esportiva para reduzir os índices de obesidade e doenças ligadas ao sedentarismo e, assim, 
economizar na Saúde”, afirmou o prefeito.

O projeto prevê o percurso desde o passeio próximo aos quartéis, à casa de eventos Dulcila, até a 
praia da Ponta Negra, com um retorno em duplo sentido de tráfego de bicicletas. O trajeto contará 
também com um retorno, sendo uma solução viária para o trecho. Outro destaque será a parte 
cênica para embelezar o percurso.

À Câmara Municipal de Manaus (CMM), que ganhou a iluminação espe-
cial em alusão à campanha “Maio Laranja”, mês de combate à exploração 
e abuso sexual de crianças e adolescentes. A iniciativa busca reforçar as 
ações de enfrentamento, somada a outras práticas capitaneadas pelos 
parlamentares, a exemplo da Tribuna Popular realizada na última quarta 
(3), proposta pelo vereador Caio André (PSC), presidente da Casa.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao ministro da Justiça e Segurança Pública, Flávio Dino, que anunciou o 
número de pessoas detidas pela PF no primeiro dia da Operação Day After, 
ação que tem como objetivo cumprir mandados de prisão expedidos contra 
colecionadores, atiradores e caçadores (CAC’s), bem como possuidores de 
armas de fogo em geral, prendendo 47 pessoas. Mas os usuários da rede 
social se manifestaram, afirmando que almejavam que o ministro buscasse 
as armas no complexo do Almeão, onde tem CAC’s ilegais.
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Tudo às claras

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Qualquer pessoa, mesmo os que votaram em Lula apenas 
para tirar Bolsonaro do Poder, mesmo os eleitores convictos 
de Lula, mesmo os esquerdistas e petistas de carteirinha (não, 
esses não…) observam com estranheza a atuação do Governo 
e de seus aliados para impedir a instalação da Comissão Par-
lamentar Mista de Inquérito do 8 de janeiro. Estranhamente, 
depois de tentar barrar a CPMI a todo custo, os governistas a 
encamparam e querem o maior número possível entre os 16 
deputados e 16 senadores que integrarão, numa clara tenta-
tiva de fazer com que a CPI  “acabe em pizza”. Mais que isso, 
querem usá-la para atingir o ex-presidente Jair Bolsonaro. 

Essas manobras políticas, que uma vez já foram realizadas 
com mais discrição, hoje acontecem às claras, sob o olhar 
de todo o País, sem o menor pudor. Fala-se abertamente da 
compra de votos de parlamentares pelo governo, seja com 
emendas ao orçamento, cargos em órgãos públicos e estatais 
ou outras vantagens. O que antes era escondido nas entreli-
nhas dos diários oficias, hoje é de domínio público. As redes 
sociais deixaram tudo às claras, não há como esconder. É um 
mundo novo.

O brasileiro, o eleitor, o cidadão comum, assiste a todo esse 
espetáculo entorpecido, paralisado, quase sem acreditar. Mas 
esse estupor do povo brasileiro não vai durar muito mais. É 
questão de tempo para que o povo junte os pontos e enten-
da que o que está errado deve ser combatido, confrontado e 
modificado. É questão de tempo para que o povo entenda e 
incorpore a verdade gritante de que, mais que o Executivo, o 
Legislativo ou o Judiciário, é ele, o povo, o verdadeiro poder. 
É questão de tempo, mas quanto tempo?
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“Saudades de quando a PF prendia pessoas envol-
vidas em corrupção”

Fake news: STF pode acionar ‘omissão legislativa’ 
para impor lei

Demorou, dançou
A criminalização de homofobia e 

transfobia era uma antiga preten-
são de ativistas, mas o Congresso 
demorou a votar e o STF “legislou”.

Casos semelhantes
A dificuldade para negociar um 

texto consensual para criminalizar 
a homofobia é semelhante agora 
no caso do projeto das fake news.

Assunto caro ao STF
Ministros do STF chegaram a 

apresentar “sugestões” para o 
projeto das fake news, interpre-
tadas na oposição como “interfe-
rência no Legislativo”.

Servidor protegido
Em 2009, o STF também acio-

nou a tal “omissão legislativa” para 
criar aposentadoria especial para 
servidor portador de deficiência.

‘Lei da Censura’ afasta Repu-
blicanos e Planalto

O Palácio do Planalto coloca na 
conta do partido Republicanos a 
“culpa” da não votação do Projeto 
da Censura, que estava prevista 
para ocorrer na terça-feira (2) na 
Câmara. O governo Lula e o partido 
ensaiam uma aproximação, com 
interlocução da ministra Daniela 
Carneiro (Turismo), que, inclusive, 
tenta deixar o União Brasil e vê 
a sigla como provável destino. 
Horas antes do que deveria ser a 
votação, o Republicanos, que tem 
42 deputados, somava 30 contrá-
rios ao projeto, que foi para o saco.

Ponte
Grande interlocutor do Planalto 

com o Republicanos é o marido 
de Daniela, acusado de ligações 
a milicianos. Ele preside o partido 
no Rio.

Pauta cara
Boa parte do partido, tido como 

conservador, é composta por li-
deranças evangélicas e o Projeto 
das Fake News tem forte rejeição 
dos religiosos.

Nem lá e nem cá
O presidente do partido, Marcos 

Pereira, insiste que a sigla não é e 
não será da base governista, nem 
mesmo oposição. É independente.

Jogo é bruto
A operação policial mostra que 

o jogo bruto da política fica ainda 
mais carregado com a mão pesa-
da da Justiça. E Bolsonaro entra 
para a História das operações da 
PF contra ex-presidente não por 
roubar, mas por suposta fraude 
em cartão de vacina.

Uma certeza
O presidente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), viajou nesta quarta 
(3) para os EUA, para participar do 
evento de João Doria em Nova York. 
Na véspera, ele afirmou à coluna 
que não votaria mais o Projeto da 
Censura.

Mão boba sai caro
A agenda de Lula com o argentino 

Alberto Fernandez gerou estresse 
no cerimonial. Foi armada em cima 
da hora, tudo costurado na quinta 
(27). Pior: para permitir a mão boba 
do visitante no bolso do Brasil.

Sob nova direção
Passou em branco a escolha do 

novo chefe do Gabinete de Se-
gurança Institucional no mesmo 
dia da operação da PF na casa de 
Bolsonaro por suposta falsificação 
de carteirinha de vacinação, que 
não é mais exigida.

Jogo casado
Após o papelão de Orlando Silva 

(PCdoB-SP) e lulistas na Câmara, 
que fracassaram no Projeto de 
Censura, paira dúvida sobre a CPMI 
de 8 de Janeiro, que foi para a 
geladeira por gestão do governo. 
Por enquanto.

Fala, Americanas
A Americanas informou à colu-

na haver iniciado “atualização dos 
documentos societários”, o que vai 
excluir o ex-CEO José Timotheo de 
Barros da direção do instituto Jun-
tos Somos Mais Solidários. Ah, bom.

Assim que se faz
O ministro Flávio Dino anunciou 

Deputado André Fernandes (PL-CE) sobre a carteirinha fajuta de vacinação de Bolsonaro

em coletiva a multa do governo 
Lula contra o Google de R$1 mi-
lhão/hora por se posicionar contra 
o Projeto da Censura. A coletiva 
transmitida no YouTube, do Goo-
gle.

Novo presidente
Ricardo Alban foi eleito presi-

dente da Confederação Nacional 
da Indústria e vai comandar a 
entidade pelos próximos quatro 
anos. Alban passou pelo Citibank 
e é sócio-diretor da fábrica de 
biscoitos Tupy.

Pensando em bem...
...ai do ex-presidente que tiver 

‘gatonet’.

| PODER SEM PUDOR

Ao lado de uma raposa
José Maria Alkimin entra na 

Câmara com a mulher e encontra 
um correligionário do PSD muito 
assustado: “O Lacerda vai fazer 
um discurso daqui a pouco e pro-
mete derrubar o Juscelino. Você, 
líder da maioria, precisa se prepa-
rar para responder!” Alkimin não 
perde a calma: “Tem razão.” Mais 
à frente encontra um Lacerda 
pondo fogo pelas ventas: “É bom 
você se preparar: tenho tantas 
denúncias de corrupção contra 
o Juscelino que depois do meu 
discurso não ficará pedra sobre 
pedra!” Alkimin responde, com ar 
sério: “Carlos, você não deixa de 
ter razão”. Adiante, a sra. Alkimin 
lhe dá um puxão no braço: “Zé 
Maria! Vem o deputado governista 
e você concorda com ele, vem o 
Lacerda, um incendiário, e você 
também concorda com ele, qual 
é a sua posição, afinal?” E Alkimin, 
impávido: “E não é que você tem 
toda razão?”

Se a Câmara não votar um projeto das fake news que agrade o Supremo Tribunal Federal (STF), 
seus ministros “voltarão a legislar”, dizem fontes com acesso à Corte, impondo ao País o que 
entenderem para enquadrar as redes sociais. Há precedentes. Alegando “omissão legislativa”, o 
STF instituiu em junho de 2019 uma “lei” lacradora, enquadrando homofobia e transfobia como 
“crimes de racismo”. O Congresso não reagiu e a “omissão legislativa” virou ferramenta para o 
exercício do poder do STF.

SÍNDROMES 
GERIÁTRICAS

Envelhecer não é sinônimo de doença, a 
saúde da pessoa idosa está relacionada com 
a sua funcionalidade. Um idoso considerado 
saudável é capaz de desenvolver suas ativi-
dades de forma independente e autônoma, 
porém com o avanço da idade nosso organis-
mo sofre perdas e algumas comorbidades são 
relacionadas exclusivamente a idade. 

Segundo a Organização Mundial da Saúde 
(OMS), o termo saúde é definido como um 
estado de completo bem-estar físico, mental 
e social, e não apenas como a ausência de 
doença ou enfermidade. Percebe-se, então, a 
necessidade de avaliar o ser humano de forma 
integral incluindo o corpo, a mente e o con-
texto social no qual o indivíduo está inserido. 
Quando tratamos a saúde da pessoa idosa 
relacionamos a sua funcionalidade global, ou 
seja, a capacidade de gestão da sua própria 
vida. Muitas pessoas alcançam a longevida-
de, algumas conseguem envelhecer com sua 
capacidade de autonomia e independência, 
porém ela pode vir acompanhada também de 
perdas destas funções o que pode resultar 
no que chamamos das grandes síndromes 
geriátricas.

As síndromes geriátricas são um conjun-
to de sintomas geralmente originados pela 
conjunção de doenças com alta prevalência 
em idosos e que frequentemente supõem a 
origem da incapacidade funcional ou social na 
população. São elas: Iatrogenia, Imobilidade, 
Incontinência urinária, incapacidade cogniti-
va, incapacidade comunicativa, instabilidade 
postural e Insuficiência familiar.

Estas comorbidades devem ser avaliadas 
por médicos especialistas na saúde da pessoa 
idosa, pois é necessária uma avaliação multi-
dimensional e focada na atenção as particu-
laridades que o envelhecimento ocasiona. Um 
atendimento especializado evita também os 
riscos da automedicação que podem contri-
buir para o agravamento das doenças e até o 
risco de morte.

Dr. Euler Ribeiro
é Reitor da Fundação Universidade Aberta da Terceira Idade, 
PhD em Geriatria e Gerontologia
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Sistema de cotas da UEA é defendido 
durante audiência pública na Aleam
Os parlamentares 
aguardam decisão 
do STF, após a 
apresentação de 
Projetos de Lei

Deputados estaduais se reuni-
ram, na manhã desta quinta-
-feira (4), em Audiência Públi-
ca, proposta pelo presidente 

da Comissão de Educação (Coed), 
deputado Cabo Maciel (PL), no mi-
niplenário Cônego Azevedo da As-
sembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam),  para debater sobre a decisão 
do Supremo Tribunal Federal (STF) a 
respeito da anulação do artigo da lei 
nº 2.894/2004 que estabelece 80% 
das vagas da Universidade Estadual 
do Amazonas (UEA).

O deputado Cabo Maciel (PL), que 
presidiu a audiência destacou que é 
preciso de união para encontrarem 
alternativas para a proteção dos es-
tudantes do Amazonas.

“A peculiaridade do nosso Estado, a 
nossa realidade no interior daqui, não 
pode ser comparada com a realidade 
do sul e sudeste do nosso país. Lá 
quem quer estudar pode ir de carro 
para qualquer lugar, aqui o nosso 
transporte é balsa, é barco, lancha 
e rabeta. São muitas horas que os 
nossos estudantes demoram a che-
gar na escola. É uma realidade muito 
diferente. Nos reunimos hoje para 
buscar soluções para ajudar nossos 
alunos, especialmente os do interior”, 
declarou o parlamentar.

O deputado estadual Thiago 
Abrahim (União Brasil), declarou 
que é necessário manter o sistema 
de cotas da UEA para estudantes 
amazonenses e que isso incentiva 
a permanência e atuação, de mé-
dicos e enfermeiros nos municípios 
do interior. Destacou que o sistema 
de cotas também é uma maneira de 

Deputados afirmaram que esperam que STF reconsidere a decisão e compreenda especificidades 

dar oportunidades aos indígenas e 
aos estudantes de escolas públicas.

“Dessa forma, a gente consegue dar 
oportunidade de vida para as pes-
soas. A Educação pode transformar 
as nossas vidas. Eu vim do interior e 
sempre defenderei e lutarei. Quero 
lutar pelas cotas da UEA tanto pelos 
indígenas para o povo do interior e 
escolas púbicas e é de extrema im-
portância”, defendeu Abrahim.

O deputado do União Brasil disse 
ainda, que os alunos amazonenses 
formados pela UEA permanecem no 
estado e isso gera desenvolvimento 
e renda.

“Quando a UEA forma os alunos, são 
eles quem ficam aqui. São eles quem 

nos dão essa condição. Hoje, o inte-
rior do estado vive uma dificuldade 
muito grande por conta da ausência 
de médicos. Os poucos médicos do 
que atendem no interior vêm da UEA. 
Precisamos continuar dando essa 
oportunidade, mantendo essas va-
gas para medicina, enfermagem. Isso 
vai trazer o desenvolvimento para 
o nosso interior. Nossos municípios 
do interior são os que mais sofrem 
com essa carência de profissionais”, 
concluiu.

A deputada Débora Menezes (PL), 
que faz parte da Comissão de Educa-
ção, garante que todos estão confian-
tes que chegarão em uma solução 
para a decisão do STF.

“Todos os esforços para assegurar 
os direitos de nossos estudantes do 
interior a terem acesso a uma vaga na 
universidade devem ser empregados, 
e neste momento tenho certeza de 
que tanto a bancada estadual, quanto 
a federal está se mobilizando para 
que a questão das cotas estudantis 
seja revertida.”, disse Menezes.

O Deputado Mário César Filho 
(União Brasil), ressaltou que está 
otimista e espera que o STF recon-
sidere a decisão e compreenda as 
especificidades do Amazonas. Caso 
a decisão seja desfavorável, o parla-
mentário defendeu que o benefício 
das cotas seja garantido através da 
bonificação de notas dos estudantes 

DIVULGAÇÃO

e será estudado junto com os demais 
parlamentares, providências legisla-
tivas que poderão garantir o acesso 
do povo do Amazonas à Universidade.

O sub-procurador adjunto II da Pro-
curadoria Geral do Estado (PGE), Dr. 
Isaltino José Barbosa neto, resumiu 
o percurso do julgamento do STF e 
explicou que a tese estabelecida pela 
Corte ainda será definida

“Neste momento não sabemos 
qual vai ser a tese estabelecida e 
que será aplicada em universidade 
de todo o país a partir dali. Sabemos 
que o sistema de cotas com 80% das 
vagas destinadas aos alunos amazo-
nenses já foi considerado inconsti-
tucional. Nós temos que aguardar a 
fixação da tese, mas podemos tentar 
uma agenda com os Ministros para 
dialogar sobre a tese da Corte e 
nada impede a realização de estudos 
de outras saídas para prestigiar os 
estudantes amazonenses”, avaliou.

Durante processo de publica-
ção da tese, o grupo de trabalho 
está alinhando alternativas legais 
e políticas de solucionar a questão 
sem prejudicar os estudantes do  
Amazonas.

“Precisamos aguardar o acórdão 
dessa decisão, que se julgar in-
constitucional e derrubar o nosso 
sistema de cotas aqui, vai afetar o 
país todo com base nessa decisão. 
Nesse caso poderemos criar uma 
nova Lei nessa Casa, que obedeça 
à decisão do STF e ofereça apoio 
para os nosso estudantes”,  disse o  
deputado Cabo Maciel.

Estiveram presentes na audiên-
cia além dos parlamentares, o rei-
tor da UEA, Dr. André Zogahib e os 
representantes da União Estadual 
dos Estudantes Secundaristas do 
Amazonas (UESA), do Diretório 
Central dos Estudantes da UEA 
(DCE-UEA), do Diretório Central 
dos Estudantes da Nilton Lins, da 
União Estadual dos Estudantes do 
Amazonas e da Central dos Movi-
mentos Populares (CMP).

PL sobre doação de alimentos 
segue para sanção do prefeito

 De autoria do vereador 
Everton Assis (União Brasil), 
2º vice presidente da Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM), o Projeto de Lei (PL) nº 
606/2021, que autoriza a doa-
ção de alimentos excedentes 
pelos estabelecimentos co-
merciais de gêneros alimen-
tícios às pessoas físicas ou 
jurídicas, sem necessidade de 
licença prévia ou autorização 
do Executivo Municipal, foi 
aprovado em 2ª discussão e 
segue para sanção do prefeito 
de Manaus, David Almeida.

“Ficamos muito felizes com 
a aprovação do nosso projeto 
de lei que vem justamente 
para desburocratizar a doa-
ção de alimentos às pessoas 
físicas e jurídicas por parte dos 
estabelecimentos que co-
mercializam alimentos. Nosso 
PL vem justamente facilitar 
que esse alimento possa ser 
doado sem passar pela bu-
rocracia e evitar desperdícios 
de alimentos às pessoas que 
muitas das vezes só fazem 
uma refeição no dia”, afirmou 

o vereador.
O PL do vereador Everton 

Assis prevê no artigo 1º que 
“ficam os estabelecimentos 
responsáveis pela produção, 
pelo fornecimento, pela co-
mercialização, pelo armaze-
namento e pela distribuição 
de gêneros alimentícios, se-
jam eles industrializados ou 
in natura, autorizados a doar 
o seu excedente para pes-
soas físicas ou jurídicas, sem 
necessidade de licença prévia 
ou autorização do Executivo 
Municipal”.

“Esperamos que o prefeito 
de Manaus, David Almeida, 
com seu espírito humanitá-
rio, sancione o mais breve 
possível nosso projeto, pois 
somente assim as empresas 
do gênero alimentícios terão 
segurança jurídica para reali-
zar as doações de alimentos 
excedentes”, ressaltou o ve-
reador.

Com a aprovação unânime 
por parte dos vereadores, o PL 
segue para sanção do prefeito 
de Manaus, David Almeida.

CÂMARA MUNICIPAL 

Foram 325 votos favoráveis e 36 contrários

Câmara aprova projeto que prevê salários 
iguais para homens e mulheres

IGUALDADE

DIVULGAÇÃO

A Câmara dos Deputados 
aprovou na sessão deliberativa 
desta quinta-feira (4) proposta 
que institui medidas para tentar 
garantir a igualdade salarial e 
remuneratória entre mulheres e 
homens na realização de traba-
lho de igual valor ou no exercício 
da mesma função. O texto segue 
agora para análise do Senado.

Foi aprovado o substitutivo 
elaborado pela relatora, de-
putada Jack Rocha (PT-ES), ao 
Projeto de Lei 1085/23, do Po-
der Executivo. “Este será mais 
um passo para avançarmos no 
enfrentamento à desigualdade 
no ambiente de trabalho, que se 
aprofundou durante a pandemia 
de Covid-19”, afirmou a relatora.

Foram 325 votos favoráveis e 
36 contrários ao parecer final de 
Jack Rocha, definido após nego-
ciação entre os líderes partidá-
rios. Em razão de um acordo, não 
foram apresentados destaques 
que poderiam alterar a versão 
da relatora.

“Falar de igualdade salarial é 
falar sobre a emancipação das 

mulheres”, disse a relatora ao 
defender a proposta na sessão 
dessa quarta-feira. “A luta das 
mulheres é a promoção da im-
plementação de programas de 
diversidade no ambiente de tra-
balho, que incluam capacitação 
de gestores, lideranças, empre-
gadores”, concluiu.

Apesar do acordo, o texto não 
agradou a todos. “O que vocês 
acham que o empregador vai fa-

zer? Subir o salário do homem 
ou reduzir o salário da mulher? 
É óbvio: infelizmente vai ser ni-
velado por baixo, em prejuízo da 
mulher”, criticou o deputado Gil-
son Marques (Novo-SC) durante a 
discussão da proposta na quarta. 
“Esse projeto bota nas costas 
do empreendedor uma série de 
responsabilizações e multas que 
vão inibir a contratação das mu-
lheres”, alertou.
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Senado aprova 
indicado por 
Lula na Abin

CONGRESSO

Os senadores da Comis-
são de Relações Exteriores e 
Defesa Nacional aprovaram, 
por unanimidade, o nome do 
delegado da Polícia Federal 
Luiz Fernando Corrêa para 
chefiar a Agência Brasileira 
de Inteligência (Abin).

Foram 17 votos a favor e 
nenhum contra. A votação 
foi secreta. 

A sessão foi presidida pelo 
senador Renan Calheiros 
(MDB-AL) com relatoria de 
Randolfe Rodrigues (Rede-
-AP). O diretor indicado para 
a Abin teve a palavra por 
30 minutos e disse que “se 
sente pronto e com a missão 
de restituir a nação”.

“Asseguro que manterei 
os valores de toda minha 
vida e carreira à frente da 
Abin. Um órgão aparti-
dário e apolítico”, disse o 
diretor na apresentação. 
“Para neutralizar amea-
ças à segurança nacional 
tenho convicção que a 
Abin tem função decisiva”,  
complementou. 

O delegado também apre-
sentou propostas para me-
lhoria da Abin, como exem-
plo, o aperfeiçoamento dos 
processos de inteligência. 
Segundo ele, “a busca pela 
transparência e legitimi-
dade vai pautar a gestão, 
para gerar confiança no 
Congresso e na sociedade”. 

Corrêa foi indicado pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) para chefiar a 
Agência Brasileira de Inteli-
gência (Abin), mas seu nome 
precisava ser apreciado pe-
los senadores.

Hang usou a estrutura das Lojas Havan para influenciar o resultado do pleito em favor da chapa do prefeito de Brusque, Ari Vequi

TSE deixa Luciano Hang inelegível 
até 2028 e cassa prefeito de Brusque

TRIBUNAL SUPERIOR ELEITORAL

DIVULGAÇÃO

EVARISTO SA / AFP

A Polícia Federal afirmou em 
relatório da Operação Veni-
re que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) tinha “plena 

ciência” da fraude em sua carteira 
de vacinação. Em despacho no qual 
autorizou a ação, o ministro Alexan-
dre de Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), escreveu considerar 
“plausível, lógica e robusta” a hipó-
tese de que o ex-chefe do Execu-
tivo, “de maneira velada”, procurou 
“eventuais vantagens advindas da 
imunização, especialmente consi-
derado o fato de não ter conseguido 
a reeleição”.

Alinhada a interesses de Bolso-
naro durante seu governo, a sub-
procuradora-geral Lindôra Araújo 
refutou a linha investigativa. Para 
ela, o ex-ajudante de ordens Mauro 
Cid “teria arquitetado e capitaneado 
a ação criminosa, à revelia, sem o 
conhecimento e sem a anuência” 
do ex-presidente. Bolsonaro ne-
gou ter tomado vacina ou alterado 
seu cadastro. “Fico surpreso com 
a busca e apreensão na casa do 
ex-presidente para criar um fato”, 
disse ele.

De acordo com relatório da PF, 
há provas de que Bolsonaro sabia 
da inserção fraudulenta dos dados 
de vacinação. A fraude, segundo a 
corporação, pode “ter sido realizada 
com o objetivo de gerar vantagem 
indevida para o ex-presidente re-
lacionada a fatos e situações que 

necessitem de comprovante de 
vacina contra a covid-19”. Bolso-
naro e aliados sempre rejeitaram 
os imunizantes. 

Para os investigadores, os docu-
mentos teriam servido para burlar 
restrições sanitárias impostas por 
Brasil e Estados Unidos. No esque-
ma, operado de Duque de Caxias, 
município fluminense governado 
por um aliado do ex-presidente, 
foram beneficiados sua filha Laura, 
de 12 anos, o tenente-coronel Cid, 
suas filhas, além dos assessores 
Max Guilherme e Sergio Cordeiro.

Segundo a PF, no dia 21 de de-
zembro, foram lançados no sistema 
do Ministério da Saúde registros de 
duas supostas doses em nome de 

Bolsonaro. As aplicações datam de 
agosto e outubro de 2022. Seis dias 
após o lançamento, os dados foram 
excluídos. Já o certificado de Laura 
foi emitido em inglês pelo aplicativo 
ConecteSUS no dia 27 de dezembro. 
No fim do ano, a família embarcou 
para os Estados Unidos. 

Com base no relatório, Moraes 
afirmou ser “imprescindível” a re-
alização das buscas e apreensões, 
além das prisões. A Procuradoria-
-Geral da República (PGR), em ma-
nifestação de Lindôra, deu parecer 
parcialmente favorável à ofensiva 
– não defendeu, por exemplo, que 
o endereço de Bolsonaro fosse vas-
culhado.

Para Moraes, relator do inqué-

rito das milícias digitais, não seria 
“crível” o argumento de Lindôra de 
que Cid agiu sozinho no esquema. 
O ministrou afirmou que as provas 
colhidas “apontam um comporta-
mento coordenado”.

Passaporte
Nesta quarta, 3, Bolsonaro teve 

seu celular apreendido. Moraes de-
terminou ainda o recolhimento de 
seu passaporte e de suas armas – o 
Estadão apurou que esses itens não 
foram encontrados. Na frente de sua 
casa, em Brasília, Bolsonaro disse que 
o celular levado não tem senha por-
que não há nada a esconder. “Nunca 
me foi pedido cartão de vacina, não 
existe adulteração da minha parte”, 

Bolsonaro afirmou que não prestaria depoimento à Polícia Federal 

Ex-presidente 
foi alvo de busca 
e apreensão em 
operação sobre 
falsificação de 
certificados de 
vacinação contra a 
covid-19

O plenário do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) determinou 
nesta quinta-feira (4), por maio-
ria, a cassação dos mandatos 
do prefeito e vice-prefeito de 
Brusque (SC), Ari Vequi (MDB) e 
Gilmar Doerner (DC), por abuso 
de poder econômico.

Eles foram eleitos em 2020. 
A Corte entendeu que propa-
gandas e publicações nas redes 
sociais do empresário Luciano 
Hang, usando da estrutura e dos 
funcionários das Lojas Havan, 
desequilibraram o pleito e pre-
judicaram os adversários. Com a 
cassação, eles ficam inelegíveis 
por 8 anos. 

O TSE também determinou 
a inelegibilidade por 8 anos de 
Luciano Hang. O prazo vai até 
2028, pois é contado a partir de 
2020, ano da eleição municipal 
em que o caso se deu.

A decisão manda comunicar 
o Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE) de Santa Catarina “para 
imediato cumprimento” e para 
“adoção das providências ca-
bíveis”.

 Conforme o Código Eleito-
ral, após o trânsito em julgado 
(quando não cabem mais recur-
sos) da decisão que cassou o 
mandato, devem ser realizadas 
eleições suplementares para a 
escolha dos substitutos. Como 
a cassação se deu antes dos 
últimos 6 meses do mandato, 
a eleição será direta pela po-
pulação, e não indireta.

O placar foi 5 a 2. A corren-
te vencedora foi liderada pelo 
ministro Alexandre de Moraes, 
que foi seguido por Cármen Lú-
cia, Benedito Gonçalves, Sérgio 
Banhos e Carlos Horbach.

disse. “Não tomei vacina porque li a 
bula da Pfizer, só isso e mais nada.”

À PF, Bolsonaro afirmou que não 
prestaria depoimento, que estava 
previsto para ontem. A decisão foi 
tomada em reunião com o presiden-
te do PL, Valdemar Costa Neto. Em 
comunicado, o dirigente partidário 
disse que o aliado “é uma pessoa 
correta, íntegra, que melhorou o País 
e procurava sempre seguir a lei”. Se-
gundo o assessor do ex-presidente, 
Fábio Wajngarten, só haverá oiti-
va após acesso ao processo. “Bol-
sonaro estará à disposição, como 
sempre esteve, das autoridades  
competentes.”

Em comunicado, os advogados 
Paulo Amador da Cunha Bueno, 
Daniel Bettanio Tesser e Wajngar-
ten afirmaram que o ex-presidente 
“nunca recebeu qualquer imunizante 
contra covid”. “Na constância de seu 
mandato, somente ingressou em pa-
íses estrangeiros que aceitassem tal 
condição ou se dessem por satisfei-
tos com a realização de teste viral”. 
Segundo eles, Michelle Bolsonaro se 
vacinou, mas Laura, não, em razão de 
“comorbidades”.  

Bolsonaro havia imposto sigilo de 
um século sobre o seu cartão. O 
governo Luiz Inácio Lula da Silva 
pretende levantá-lo, mas aguarda 
apurações da Controladoria-Geral da 
União (CGU) em razão de inconsis-
tências já identificadas no cadastro. 

No Senado, Flávio Bolsonaro (PL-
-RJ) saiu em defesa do pai e falou 
em ação política. “Há uma tentativa 
orquestrada e declarada de assassi-
nar a reputação do ex-presidente Jair 
Messias Bolsonaro”, disse.

Bolsonaro tinha ‘plena 
ciência’ de fraude, diz PF

Os ministros Ricardo Lewan-
dowski (já aposentado) e 
Raul Araújo ficaram vencidos. 
Lewandowski havia votado em 
abril do ano passado, quando o 
caso foi interrompido por pe-
dido de vista (mais tempo para 
análise) de Moraes.

A Corte analisou um recurso 
do PT contra decisão que havia 
negado andamento a um re-
curso em que a sigla contestou 
decisão do TRE-SC. A Corte local 
entendeu que não houve abuso 
de poder econômico.

O caso refere-se a publica-
ções nas redes sociais feitas por 

Hang, que é dono das redes de 
lojas Havan.

Em vídeos e postagens, inclu-
sive durante o período eleito-
ral de 2020, Hang incentivou a 
candidatura de Vequi e publicou 
conteúdos contrários aos parti-
dos tidos como “de esquerda”.

Segundo o voto de Moraes, 
houve “reiterada prática” do uso 
do interior das Lojas Havan, “os-
tensiva exibição” em camisetas, 
avião e caminhão da logomarca 
da empresa, participação dos 
candidatos em vídeos e exibi-
ção de entrevistas com funcio-
nários das Lojas Havan vídeos 

“inseridos em nítido contexto 
eleitoral”.

“Verifica-se a existência de 
um modus operandi comum nas 
postagens impugnadas, inicia-
do no período crítico da campa-
nha, que, por meio do emprego 
de logomarcas e da estrutu-
ra das Lojas Havan, evidencia 
uma atuação estável da pessoa 
jurídica no processo eleitoral, 
tendo em vista a utilização de 
estratégia organizada visando 
a ‘esvaziar’ as candidaturas ad-
versárias e a obter apoio aos 
candidatos Recorridos”, disse 
Moraes.
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Ibama recomenda barrar projeto 
da Petrobras na Foz do Amazonas
A área técnica do Ibama reco-

mendou a negação da licen-
ça ambiental para a explora-
ção da Petrobras na Foz do 

Amazonas, na Margem Equatorial 
brasileira. O documento, assinado 
por dez analistas do órgão, servirá de 
base para a decisão do presidente, 
Rodrigo Agostinho, que poderá se-
guir ou não a indicação dos analistas 
para definir o destino do projeto da 
Margem Equatorial, apontada como 
a principal aposta para ampliar a 
produção de petróleo no país.

Os técnicos afirmam que os pos-
síveis benefícios econômicos para 
a região, alegados para o pedido 
de atividade no local, não seriam 
obtidos na fase de exploração, a 
que se refere a licença solicitada, 
mas apenas após comprovada a 
existência de petróleo e depois da 
instalação de sistemas de produção 
e escoamento, o que traria vários 
impactos intrínsecos que não estão 
contemplados nos planos apresen-
tados pela estatal para perfurar o 
primeiro poço na região e investigar 
o potencial da produção.

A Margem Equatorial é a última 
grande fronteira do setor no Brasil, e 
fundamental para garantir reservas 
de petróleo e gás para a empresa no 
longo prazo, já que os gigantescos 
reservatórios do pré-sal entrarão em 
declínio, assim como ocorreu com a 
bacia de Campos, que já foi o principal 
local de produção da Petrobras. O de-
clínio natural das reservas é de 10% a 
cada ano, segundo a estatal.

O parecer do Ibama cita impactos 
permanentes na Foz do Amazonas, 
como o sobrevoo constante sobre ter-
ras indígenas, que serão mais intensos 
após o início da produção, e classi-
fica como uma das inconsistências 
do projeto a falta de apresentação 
de medidas específicas no Plano de 
Comunicação Social para as comuni-
dades indígenas, além de deficiências 
significativas do Plano de Proteção à 
Fauna, integrante do Plano de Emer-

DIA DAS MÃES

Lojistas apostam no mix de produtos e em promoções 
DIVULGAÇÃO

Centro de compras Amazonas Shopping frequentado por clientes

Com a proximidade do Dia das Mães, 
no dia 14 de maio, aumenta a procura 
por presentes para as homenagea-
das. Para conquistar os que estão em 
busca do que comprar, os lojistas de 
Manaus apostam no mix de produtos e 
promoções. No Amazonas Shopping, o 
centro de compras está com uma ação 
promocional direcionada à data, em 
que os clientes ganham uma pulseira 
em prata da Inspiarazzi.

Conforme o diretor da Associação de 
Lojistas do Amazonas Shopping (Alasc), 
André Gesta, a expectativa é que as 
vendas cresçam em torno de 5% no 
período.

De acordo com pesquisa da Fede-
ração do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo do Estado do Amazonas 
(Fecomércio-AM), os itens que apa-
recem no topo da lista de intenção 
de compras para a data estão roupas, 
calçados e acessórios (29%), perfumes 
(19%), almoço/jantar em restaurantes 
(12%), cosméticos (11%), eletrodomés-
ticos (10%), celular/smartphone (7%), 
vale-presente (6%), passeio/viagem 
(5%), eletrônicos (5%) e procedimen-
tos estéticos (3%).

No Amazonas Shopping, as lojas co-
locaram nas vitrines novas coleções e 
estão também concedendo descontos 
nas outras peças e em combos juntan-
do presentes, como bolsas e sapatos. 
Entre as opções de lojas com ofertas 
para presentes, estão Adcos, Granado, 
Gregory, Zinzane, ACE, Lupo, Anacapri, 
Arezzo, Dumond, Via Uno e Camicado, 
atendendo a todos os estilos.

Além de comprar os presentes, os 
consumidores ainda podem participar 
da promoção especial de Dia das Mães 
do Amazonas Shopping. Para participar 
é simples. A partir de R$ 400 em com-
pras, os clientes podem trocar as notas 
fiscais por uma pulseira em prata da 
Inspiarazzi. No compre e ganhe, cada 
pessoa pode retirar apenas um brinde 
por CPF.

As trocas das notas fiscais devem ser 
feitas no aplicativo “Amazonas Sho-
pping” e o brinde retirado no lounge 
do shopping, na Praça de Eventos Rio 
Solimões, no primeiro piso, em frente 
à loja C&A. O regulamento completo 
da promoção está disponível no site e 
aplicativo do shopping. A ação segue 
enquanto durarem os estoques.

Em Tempo
Cortesia Total Energies

gência Individual do empreendimento.
“Em relação ao Plano de Prote-

ção à Fauna, destaca-se que, após 
os detalhamentos apresentados em 
função dos questionamentos do Iba-
ma nos últimos pareceres técnicos, 
constatou-se que, apesar das revi-
sões e otimizações, o seu desenho 
representa a remota possibilidade de 
resgate e reabilitação da fauna e, con-
sequentemente, a provável perda da 
biodiversidade impactada no caso de 
acidentes envolvendo derramamento 

Petrobras planejava perfurar um poço na Foz do Amazonas, que integra a margem equatorial, em novembro, mas licenciamento ambiental foi questionado pelo MPF

de óleo”, diz o parecer.
Na região, além da fauna marinha, 

existem estruturas semelhantes a 
corais e uma biodiversidade ainda 
desconhecida. Está também próxi-
ma à Floresta Amazônica e há risco 
de um eventual vazamento atingir 
países vizinhos, com correntes ma-
rítimas tornando a contenção dos 
vazamentos mais complexa do que 
no sudeste do País (bacias de Cam-
pos e Santos).

O documento destaca ainda que, 

para além dos impactos específicos 
do projeto de produção e escoa-
mento, que poderia vir a ser a con-
tinuidade da perfuração requerida, 
a instalação da indústria de petróleo 
e gás promove a formação de uma 
extensa cadeia de empreendimen-
tos inter-relacionados, que propi-
ciam transformações significativas 
em diferentes meios e escalas na 
região. Aumento de tráfego aéreo, 
de resíduos e impacto sobre a ati-
vidade pesqueira são outros pontos 

destacados para a negativa do em-
preendimento.

“Em uma perspectiva ainda mais 
ampla, caberia ainda ao governo 
brasileiro avaliar a pertinência da 
expansão de um novo polo produ-
tor de hidrocarbonetos, quando o 
País vem assumindo compromissos 
de redução de emissões de ga-
ses de efeito estufa e de promo-
ção de uma transição energética 
em face à crise climática global”,  
afirma o parecer.



Manaus, sexta-feira 5 de maio de 2023

Manaus sediará o 50º Con-
gresso Nacional do Skal 
Internacional do Brasil, 
de 3 a 9 de maio, no qual 

serão debatidas estratégias para 
promoção do turismo sustentável 
no país. Na cidade, o congresso tem 
o apoio da Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult).

Para o diretor-presidente da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso, o even-
to é uma grande oportunidade de 
apresentar a capital amazonense 
como destino turístico com foco 
na sustentabilidade e experiências.

“Possuímos belezas naturais ini-
gualáveis, estamos no coração da 
floresta, impossível vir a Manaus 
e não se encantar com nossos 
atrativos turísticos, com a nossa 
cultura, nossa gastronomia, nos-
sa ancestralidade, com a imersão 
na Amazônia. Prova disso é que, 
recentemente, Manaus recebeu o 
Nobel Verde e foi citada no ‘The New 
York Times’, como um dos melhores 
destinos turísticos do mundo em 
2023”, ressaltou Osvaldo.

Este ano, o evento conta com 
uma programação diversificada, 
incluindo uma experiência de três 
dias no Amazônia Jungle Hotel e 
vai reunir os presidentes das Orga-

DIVULGAÇÃO / MANAUSCULT

Grupo atuante na promoção do turismo de Manaus representa a capital amazonense no evento
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Manaus apresenta 
estratégias para 
promoção do turismo 
sustentável durante 
Congresso do Skal

gera receita, trabalho e renda. A 
capital amazonense carrega uma 
vasta potencialidade turística, por-
que temos uma floresta tropical, o 
rio Amazonas que abriga diferentes 
culturas indígenas e principalmen-
te a nossa culinária, que carrega 
toda uma pluralidade”, completou.  

Skal International
O Skal é uma associação Interna-

cional de profissionais de turismo 
sediado na Espanha e com comi-
tês nacionais pelo mundo afora. 
O Skal Internacional Manaus é o 
484º Clube e atualmente possui 
10 associados. 

É o único grupo internacional que 
une todos os ramos da indústria de 
viagens e turismo. Seus associados, 
os gestores da indústria e executi-
vos, se reúnem em encontros local, 
nacional, regional e internacional-
mente para discutir e buscar temas 
de interesse comum.

Manaus apresenta turismo 
sustentável em congresso nacional

Criminosos investem em novos métodos para enganar consumidores

Aulas de confeitaria 
para empreendedores

O projeto Confeitaria em 
Casa, do Grupo Queiroz, está 
oferecendo dois novos cursos 
gratuitos. Na próxima semana, 
na segunda-feira (8) e quar-
ta-feira (10) serão realizadas 
duas aulas: “Barra recheada 
para o Dia das Mães” e “Deco-
ração em Chantily” para con-
feiteiros de Manaus.

Neste mês ainda terão ou-
tros cursos que serão divulga-
dos em breve. As capacitações 
do projeto Confeitaria em Casa 
têm como objetivo incentivar 
o empreendedorismo, contri-

buindo com o desenvolvimen-
to de novos negócios.

As atividades da próxima se-
mana são gratuitas e não é 
necessário realizar inscrição. 
Na segunda-feira (8), às 10h, 
a culinarista e instrutora Lia 
Celestino ministra a aula de 
“Barra recheada para o Dia das 
Mães”. Já na quarta-feira (10), 
às 14h30, o instrutor Felipe 
Quaresma realiza a aula de 
“Decoração em Chantily”. As 
duas capacitações acontecem 
na unidade da Queiroz, na ave-
nida Djalma Batista.

QUALIFICAÇÃO GRATUITA

Segurança contra fraudes e proteção de dados
    Em Tempo

Atentos às movimentações no 
ambiente digital, criminosos in-
vestem constantemente em no-
vos métodos para ludibriar con-
sumidores e acessar informações 
sigilosas disponibilizadas em sites 
ou redes sociais. Além das fraudes 
envolvendo meios de pagamentos, 
os dados pessoais também po-
dem ser alvos de golpes, causando 
danos financeiros e riscos à vida 
individual dos titulares atingidos.

Em vigor no Brasil desde 2020, 
a Lei Geral de Proteção de Dados 
existe para regulamentar o uso e 
tratamento dos dados. De acordo 
com as informações governamen-
tais, dados pessoais representam 
“informação relacionada a pessoa 
natural identificada ou identificá-
vel”.  Nessa definição, incluem-se 
as seguintes informações: nome 
e sobrenome; endereço residen-
cial; endereço de e-mail; data de 
nascimento; gênero; informações 
sobre documentos públicos (CPF, 
RG e Carteira de Trabalho); dados 
de geolocalização de um telefo-
ne celular e número de telefone 
pessoal.

“Cada cadastro a ser preenchi-
do na internet, solicita dados de 
identificação”, explica Aline San-
chez, gerente da Serasa. “Por isso, 
é preciso ter cuidado com quem 
compartilha qualquer informação 
e sempre avaliar a finalidade do 
serviço. Quanto mais controle o 
consumidor tem dos seus dados, 
corre menos risco de cair em golpes 
e fraudes”.

Na última divulgação da cam-
panha Serasa Contra as Fraudes, 
a empresa apresenta nove passos 
simples para reforçar a segurança 
de dados pessoais na internet: Crie 

AMBIENTE DIGITAL

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Alunas e professor do projeto Confeitaria em Casa

nizações no Brasil das cidades de 
Belo Horizonte, Porto Alegre, Rio de 
Janeiro, São Paulo e Manaus, além 
da presidente nacional, Vera Lucia 
de Camillis e do vice-presidente 
da América Latina, diretamente do 
Uruguai, Mário Costa.

A programação, que terá sete 
dias de duração, iniciou na quarta-
-feira (3), com um jantar amazôni-
co, embalado por canções de boi-
-bumbá, e contou com a presença 
dos congressistas, empresários e 
autoridades. 

João Carvalho de Araújo, que é vi-
ce-presidente da Skal Internacio-
nal no Brasil e, também, presidente 
do Skal Internacional Manaus e 
diretor de Infraestrutura e Qua-
lificação Turística da Manauscult, 
explicou que a realização do evento 
em Manaus tem como objetivo 
apresentar a capital da Amazônia 
para o mundo, atraindo negócios 
e investimentos.

“Estamos todos na expectativa 
para mais essa edição do Skal In-
ternacional do Brasil, para que pos-
samos apresentar e inserir de uma 
maneira estratégica e inteligente 
a cidade de Manaus nas principais 
rotas turísticas do ramo interna-
cional. E o encontro oportunizará 
aos congressistas um novo olhar 
sobre Manaus, ainda desconhecida 
por muitos, e isso trará resulta-
dos positivos, uma vez que ‘fazer 
negócios entre amigos’ é o lema 
principal dos Skal Clubes”, frisou.

Ainda de acordo com João Araújo, 
o turismo é um importante trans-
formador da economia dos mu-
nicípios, bem como da sociedade.

“A máquina do turismo é mui-
to forte. Movimenta a economia, 

backups dos dados armazenados, 
principalmente em nuvem; Ative a 
criptografia nos discos e mídias ex-
ternas, como dispositivos móveis; 
Crie senhas fortes, que contenham 
a combinação de caracteres espe-
ciais, letras maiúsculas, minúsculas 
e números, evitando utilizar dados 
pessoais ou palavras comuns; Ha-
bilite a verificação de senhas em 
duas etapas, sempre que disponível, 
principalmente em sistemas de ar-
mazenamento em nuvem e aplicati-
vos de mensagens; Instale somente 
aplicativos de fontes e lojas oficiais; 
Atualize o sistema operacional e os 
aplicativos com regularidade; Apa-
gue os dados armazenados antes 
de se desfazer dos equipamentos e 
das mídias; Desconfie de links rece-
bidos por aplicativos de mensagens; 
Limite a divulgação ou fornecimento 
de dados pessoais na Internet, in-
clusive para redes sociais, ou para 
empresas, aos casos estritamente 
necessários.

Mesmo com todos os cuidados, 
os golpes ainda podem atingir 

consumidores em seus momen-
tos mais vulneráveis no ambiente 
digital. “Caso uma informação seja 
hackeada e utilizada indevidamen-
te por um terceiro, o indivíduo pode 
tomar algumas medidas para resol-
ver ou amenizar a situação, como 
trocar todas as senhas e comunicar 
amigos, familiares e as instituições 
financeiras, para identificar pos-
síveis movimentações suspeitas”, 
afirma Aline.

Além disso, o acompanhamento 
regular do CPF é uma estratégia 
funcional para agir antes que o 
problema fuja do controle. Para 
ter mais segurança e tranquilida-
de, a Serasa oferece seu servi-
ço de assinatura para monitorar 
o uso dos seus dados e garantir 
mais segurança. O Serasa Pre-
mium envia notificações ao usuá-
rio sempre que houver consultas 
ao CPF, abertura de empresas em 
seu nome, vazamento de dados 
na Dark Web e acesso a um ca-
nal de atendimento exclusivo e  
consultoria personalizada.



Em Tempo

A Prefeitura de Manaus apre-
sentou, ontem (4), o “Protocolo 
de Encaminhamento” para ca-
sos de crianças e adolescentes, 

vítimas ou testemunhas de violência 
nas escolas, coordenado pela Secre-
taria Municipal de Educação (Semed). 
O evento ocorreu no auditório Luiz 
Geraldo Pontes Teixeira, localizado no 
bairro Parque 10 de Novembro, zona 
Centro-Sul.  

O protocolo foi elaborado em con-
junto por diversos setores da Semed, 
como assessoria jurídica, Gerência de 
Atividades Complementares e Progra-
mas Especiais (Gacpe), Comissão de 
Ética Disciplinar, e representantes do 
Ministério Público do Amazonas (MP-
-AM). 

“Todo tipo de violência contra nos-
sas crianças e adolescentes devemos 
exterminar do nosso convívio. Essa 
campanha que lançamos e esse ins-
trumento, que é o protocolo de pre-
venção, evidencia como a gestão do 
prefeito David Almeida tem priorizado 
a educação municipal. Nossas escolas 
são espaços de diálogos e convivência, 
além disso contamos com a ajuda da 
família e sociedade, para juntos enfren-
tarmos esse desafio”, compartilhou a 
secretária municipal de Educação, pro-
fessora Dulce Almeida.  

Ronda Escolar 
Nessa semana, o programa Ronda 

Escolar foi reforçado pela Semed. No-
vas viaturas foram inseridas no pa-
trulhamento mediante parceria com 
o Centro de Operações em Segurança 
Escolar (Cose), da rede municipal de 
ensino. 

Manaus, sexta-feira 5 de maio de 2023
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Protocolo estabelece 
mecanismos para casos de 
crianças e adolescentes, 
vítimas ou testemunhas 
de violência nas escolas 

DIVULGAÇÃO / SEMED

Semed apresenta protocolo no au-
ditório Luiz Geraldo Pontes Teixeira

Manaus cria protocolo para 
casos de violência nas escolas

O projeto Guarda Presente, desde 
o fim do ano passado, atua no cen-
tro histórico com a primeira turma da 
guarda armada e, agora, é ampliado 
com cinco novas viaturas de quatro 
rodas para agir também no perímetro 
escolar com o programa Ronda Escolar, 
proporcionando mais segurança aos 
pais, alunos e professores do município.

Para o secretário da Semseg, Sérgio 
Fontes, esse novo momento da Guarda 
Municipal fortalece a segurança nas 
escolas e aproxima os serviços munici-
pais. “A ronda escolar tem uma série de 
etapas, como a guarda motorizada com 
veículos de apoio e a ação emergencial 
com motos para ronda, já implemen-
tadas. Nós temos mais de 500 esco-
las municipais, inclusive na área rural, 
então nós queremos trabalhar ainda 
mais próximo da Semed e fortalecer 
o projeto de proteção do ambiente 
escolar que a secretaria de Educação 
já tem e, mediante as necessidades 
apontadas por eles, nós iremos atuar”, 
afirmou Fontes.

De acordo com a secretária de Edu-
cação, Dulce Almeida, essa iniciativa 
fortalece ainda mais todo o trabalho 
desenvolvido para a segurança nas 
escolas municipais. “Com o programa 
Ronda Escolar, aumentamos ainda 
mais a segurança dos nossos alunos, 
pais, professores, gestores, trabalha-
dores em geral, nas unidades de en-
sino e no entorno delas. Esse trabalho 
conjunto com a Semseg é fundamental 
para garantirmos a paz de todos e 
desenvolvermos as ações pedagógicas 
e melhorarmos, ainda mais, os índices 
da educação municipal”, completou.

Com as viaturas, todas as zonas da 
cidade, incluindo a área rural, passa a 
ser patrulhada pela Guarda Municipal 
e a população já percebe a presença 
dos agentes e destaca a importância 
dessa atuação.

“É um ótimo trabalho que a prefeitura 
está fazendo agora e eu espero que 
continue assim, porque temos sentido 
mais segurança para mandar os nossos 
filhos e netos para participar das aulas”, 
destacou Antônia Ribeiro, avó de um 

DADO DA PAZ

Monumento “Dado da Paz” na escola municipal Gilberto Rodrigues dos Santos

Escola inaugura monumento da paz no Viver Melhor 2
Redação

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), em parceria 
com o projeto internacional Li-
ving Peace (Movimento Mundial 
pela Paz), inaugurou o monumento 
“Dado da Paz”, na escola municipal 
Gilberto Rodrigues dos Santos, no 
Viver Melhor 2, Lago Azul, Zona 
Norte. Essa é a primeira escola 
pública da região Norte que recebe 
a iniciativa.

Participaram da solenidade re-
presentantes da Divisão Distrital 
Zonal (DDZ) Norte, da Arquidiocese 
de Manaus e do Tribunal de Justiça 
do Estado do Amazonas (TJAM).

De acordo com a secretária de 
Educação, Dulce Almeida, a im-
plantação do projeto vem para 
somar ao extenso trabalho peda-
gógico sobre o tema, desenvolvido 
na rede municipal.

“Esse momento é muito impor-
tante em se falando de paz, sendo 
muito essencial, porque o nosso 
mundo precisa de muita paz. O 

MÁRIO OLIVEIRA / SEMED

mostra com cartazes, feitos pelos 
alunos, com orientações e reflexões 
referentes à temática.

O fundador da Fazenda da Espe-
rança, Dom Mário Pasqualotto, bispo 
emérito da Arquidiocese de Manaus, 
responsável pela Living Peace na 
região Norte, disse que o movimento 
foi criado no Egito, há 11 anos. E, agora, 
também estará na unidade de ensino 
do município de Manaus, sendo a 
realização de um sonho.

“Sonhei um dia em implantar aqui 
em Manaus e uma das metas prin-
cipais era mesmo começar com as 
crianças, porque nasceu em uma 
escola. Eu escolhi uma escola de 
periferia. Acho que isso vem em uma 
hora certa, pelo momento de vio-
lência que passamos nas escolas. O 
dado não tem número, mas tem uma 
frase com um sentido de cristão do 
evangelho na arte de amar. Convidei 
a professora Dulce Almeida e o pre-
feito David Almeida, para que isso se 
espalhe em todas as escolas”, citou.

Projeto-Piloto
A escola municipal Gilberto Rodri-

gues dos Santos, que conta com 2,7 
mil alunos do 2º ao 8º ano do ensino 
fundamental e da Educação de Jo-
vens e Adultos (EJA), vai desenvolver 
o projeto com ações pedagógicas de 
maneira transversal com os profes-
sores e alunos. Para o diretor Allan 
Andrade de Souza, a temática vem 
ao encontro com o trabalho realizado 
pela escola.

“É uma honra ter esse projeto na 
escola, que é mundial. A nossa escola 
está inserida em uma comunidade de 
grande vulnerabilidade social, com 
mais de 2 mil alunos. Aqui, a gente 
precisa trabalhar essa temática, para 
que possamos desenvolver outros 
trabalhos. A gente não trabalha so-
mente dentro da escola, mas, sim, 
fora, com a comunidade”, contou.

O projeto tem como base o lan-
çamento do Dado da Paz, que conta 
com frases para ajudar a construir 
relacionamentos harmoniosos entre 
todos. Esse monumento foi inspirado 
nos pontos da ”arte de amar”, que 
Chiara Lubich havia proposto, sob 
forma de um dado, às crianças do 
Movimento dos Focolares.

nosso Salvador Jesus Cristo já disse: 
‘Eu te dou a minha paz’. Nós podemos 
ter paz com os colegas, na escola, em 
casa, respeitando e não ultrapassando 
os limites, não fazendo gracinha com 
o colega que não gosta. Viver em paz 
é muito bom. Que possamos entender 

que a paz é necessária, pois somos 
muito mais fortes e mais capazes”, 
comentou.

A programação contou com uma 
dinâmica de apresentação do Dado 
da Paz, por meio da canção “A cura do 
mundo – A paz”. Além disso, teve uma 

aluno da rede municipal.

Campanha 
Com a temática “Faça Bonito. Pro-

teja nossas crianças e Adolescentes”, 
a prefeitura lançou a campanha em 
alusão ao “Dia Nacional de Combate 
ao Abuso e à Exploração Sexual de 
Crianças e Adolescentes”, celebrado 
em 18 de maio, completa 23 anos. 
O objetivo da campanha é mobilizar, 
destacar, sensibilizar, informar e con-
vocar toda a sociedade para participar 
dessa luta. E para criar um mecanismo 
de prevenção a casos nas unidades 
de ensino da Semed, o prefeito David 
Almeida editou o decreto nº 5.543, 
publicado no último do dia 14, no Diário 
Oficial do Município (DOM), para tornar 
público um protocolo de encaminha-
mento para tais situações. 

Para a coordenadora das Ações de 

Prevenção e Enfrentamento às Viola-
ções dos Direitos Humanos de Crian-
ças e Adolescentes da Semed, Eliana 
Hayden, as escolas e servidores da 
educação têm abraçado a campanha 
com entusiasmo.  

“A rede municipal de ensino realiza 
a campanha desde 2006, sendo uma 
ação que faz parte do calendário es-
colar da secretaria. Então, todo ano 
as escolas já estão organizadas com 
painéis, rodas de conversa, palestras 
e caminhadas no entorno da escola. 
A Semed trabalha com muita aten-
ção esse dia 18 de maio”, detalhou a 
educadora.  

Relatos 
Entre os participantes do evento es-

tava a gestora Ana Carneiro, da escola 
municipal Antônia Pereira da Silva, no 
bairro Santa Etelvina, Zona Norte, que 

atende 1.145 alunos. Ela considerou o 
lançamento da campanha essencial 
para estimular a divulgação do tema 
nas escolas. 

“Acho esse tema muito importante, 
porque temos que trabalhar nas es-
colas sempre projetos como esses. Na 
nossa escola, temos o Grêmio Estudan-
til, que conta com a participação dos 
alunos, dos professores, dos pais e da 
comunidade, onde também há o diálo-
go sobre esses conteúdos”, enfatizou. 

Estudante da unidade de ensino, 
Ruan Kitsinger, do 8° ano, afirmou o 
compromisso em participar da defesa 
da dignidade dos estudantes. “Com-
bater essa guerra que está no nosso 
mundo real. Essa data aqui no Brasil 
existe para extinguir isso em nossos 
ambientes escolares. Temos sempre 
que proteger as crianças e adolescen-
tes”, finalizou. 
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O Governo do Amazonas, 
por meio do Instituto 
de Pesos e Medidas do 
Amazonas (Ipem-AM), 

realizou, nesta quinta-feira 
(4), a fiscalização nos postos 
de combustíveis flutuantes 
(pontões) localizados na orla 
de Manaus. A ação integra o 
Plano Nacional de Vigilância de 
Mercado (PNVM), coordenado 
pelo Instituto Nacional de Me-
trologia, Qualidade e Tecnolo-
gia (Inmetro), em todo país, com 
duração de 90 dias.

A ação na capital iniciou na 
terça-feira (2). Foram inspecio-
nados, até o momento, 75 bicos 
de abastecimento, em 10 postos 
de combustíveis terrestres e 
fluviais. O objetivo é verificar 
se os postos estão cumprindo 
a Portaria nº 227/2022 do In-
metro, no que se refere a quan-
tidade de combustível líquido 
entregue ao consumidor, bem 
como os aspectos de segurança 
das bombas medidoras.

A inspeção tem caráter edu-
cativo e visa coibir a comercia-
lização irregular de produtos, 
e a cada semana um produto 
é alvo de fiscalização. Nesta 

etapa, o foco são os postos de 
combustíveis (anteriormente já 
foram verificadas, balanças, kit 
de GNV e capacetes). 

“Estamos participando do 
plano do governo federal 
através do Inmetro, em que 

nesta semana foi elencado os 
postos de combustíveis, e es-
tamos fazendo a fiscalização 
tanto na capital como na re-
gião metropolitana e em alguns 
municípios. E nesse momen-
to, por conta da especificação, 

temos os postos flutuantes”, 
destacou o diretor-presidente 
do Ipem-AM, Renato Marinho. 
 

Notificação
Em um dos postos de com-

bustíveis flutuantes fiscali-

Igarapé do Franco  
recebe ação de limpeza 

A Prefeitura de Manaus rea-
lizou, nesta quinta-feira (4), por 
meio da Secretaria Municipal 
de Limpeza Urbana (Semulsp), 
uma ação de limpeza no iga-
rapé do Franco, na zona Oeste. 
Com a participação de mais de 
50 trabalhadores, a operação 
teve como objetivo retirar lixo 
e resíduos que poluem as águas 
do igarapé.

A equipe de limpeza da Se-
mulsp utilizou diversos equipa-
mentos e maquinários para exe-
cutar o trabalho. Foram usados 
três botes para navegar pelo 
igarapé, uma balsa para reco-
lher os resíduos, uma retroes-
cavadeira e vários big bags, que 
são grandes sacos que auxiliam 
no recolhimento dos resíduos 
e grandes volumes de lixo e 
detritos.

O igarapé do Franco é um im-
portante curso d’água da cidade 
de Manaus e sua limpeza é fun-
damental para garantir a saúde 

e o bem-estar da população. O 
acúmulo de lixo e resíduos nas 
águas pode gerar diversos pro-
blemas ambientais e de saúde 
pública, como a proliferação de 
doenças e a contaminação do 
solo e dos recursos hídricos.

Segundo o secretário da Se-
mulsp, Sabá Reis, a ação é parte 
de um conjunto de medidas ado-
tadas pela prefeitura para com-
bater a poluição nos igarapés da 
cidade. “Estamos empenhados 
em garantir a limpeza e a pre-
servação dos nossos igarapés, 
que são um patrimônio natural 
da cidade. O prefeito David Al-
meida se elegeu para cuidar da 
cidade e das pessoas, estamos 
trabalhando para isto”, afirmou.

Sabá Reis destacou que a ope-
ração de limpeza no igarapé do 
Franco é mais uma demonstra-
ção do compromisso da Prefei-
tura de Manaus com a qualidade 
de vida da população e com a 
preservação do meio ambiente.

SEMULSP

Itens de segurança 
como lacres e 
mangueiras foram 
inspecionados pela 
equipe do Ipem- 
AM

Inspeção tem caráter educativo e 
visa coibir a comercialização irre-
gular de produtos

Governo do AM fiscaliza bombas 
de postos de combustíveis

Suspeito foi preso no bairro São José Operário, Zona Leste 

Idoso é preso por oferecer 
dinheiro para estuprar neta

 Um idoso de 69 anos foi 
preso nesta semana por 
descumprimento de medi-
da protetiva expedida em 
fevereiro de 2023 em favor 
da neta dele, que havia sido 
abusada sexualmente pelo 
suspeito, em 2020, quando 
tinha 11 anos.

De acordo com a Delegacia 
Especializada em Proteção 
à Criança e ao Adolescente 
(Depca), a ordem judicial de-
terminava que o autor não 
se aproximasse da menina, 
entretanto, mesmo após a 
medida, ele continuava pro-
curando por ela.

Ainda segundo a polícia, 
avô e neta moravam em ca-

sas diferentes, mas no mes-
mo terreno. Além de ele não 
sair da propriedade, conti-
nuava oferecendo dinheiro 
para que a vítima o deixasse 
consumar os atos libidino-
sos”, disseram.

Conforme os policiais civis, 
o descumprimento foi de-
nunciado pela própria vítima 
e por sua representante le-
gal, ocasião em que as dili-
gências foram iniciadas e foi 
solicitado à Justiça o manda-
do de prisão preventiva em 
desfavor do autor.

Caminhos Seguros
A prisão faz parte da Ope-

ração Caminhos Seguros, 

deflagrada nacionalmente 
pelo Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública 
(MJSP), por meio da Se-
cretaria Nacional de Se-
gurança Pública (Senasp), 
em parceria com o Minis-
tério dos Direitos Huma-
nos e da Cidadania (MDHC), 
para combater a explora-
ção sexual de crianças e  
adolescentes.

Prisão e procedimentos
O suspeito foi preso no bair-

ro São José Operário, Zona 
Leste. Ele responderá por 
descumprimento de medida 
protetiva e ficará à disposição do  
Poder Judiciário.

DEPCA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

zados na orla de Manaus, foi 
encontrada uma irregularidade 
em relação ao teste volumétrico 
em uma das bombas medidoras 
de combustível. O proprietário 
do estabelecimento foi notifi-
cado, conforme explicou Rena-
to Marinho.

“Essa operação tem o cará-
ter educativo, mas ainda assim 
constatamos irregularidades, e 
iremos verificar se há reincidên-
cia ou não por parte do empre-
sário. E tendo essa reincidência, 
ele vai ter que fazer a correção, 
estando sujeito às penalidades 
previstas em lei”.

Itens de segurança como la-
cres e mangueiras foram ins-
pecionados pela equipe do 
Ipem- AM. O gerente do posto 
notificado, Mizael Moda, enfa-
tizou a importância da fiscali-
zação para o cumprimento das 
normas do Inmetro. “Precisa-
mos estar sempre por dentro 
dos padrões do Inmetro, da ANP, 
para manter um padrão de qua-
lidade do nosso combustível. 
Vamos tomar as providências 
determinadas pelo Inmetro”. 

Denúncias
O consumidor que descon-

fiar de possíveis irregularida-
des deve entrar em contato 
com a Ouvidoria do Ipem-AM, 
por meio do telefone: 0800 
092 2020, ou pelas redes so-
ciais oficiais do Ipem-AM: @
ipem.amoficial (Instagram); 
Ipem Amazonas (Facebook); 
@ipemamoficial (Twitter). 

DIVULGAÇÃO

Equipe de limpeza da Semulsp realizou ação no local 
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DENISA STARBOVA

A revista Environmental 
Research Health, da IOP 
Publishing, publicou um 
novo estudo revelando 

que indígenas da Bacia Amazô-
nica têm duas vezes mais chan-
ces de morrer prematuramente 
em decorrência da exposição à 
fumaça emitida por incêndios 
florestais do que a população 
sul-americana. Regiões no Peru, 
Bolívia e Brasil são apontadas 
como focos de exposição à fu-
maça, com taxas de mortalidade 
6 vezes mais altas que as da 
população em geral.

 “Estudos como esse ressaltam 
a importância de a gente olhar 
para a questão do uso do fogo 
na Amazônia como uma questão 
de saúde pública, o que nem é 
pensado atualmente. Estamos 
perdendo vidas por causa dos 
aumentos das queimadas e isso 
só tende a piorar nesse cenário 
acirrado pelas mudanças climá-
ticas. Precisamos olhar para o 
uso do fogo e, realmente, refor-
çar políticas que controlem esse 
uso”, afirma a diretora de Ciência 
do IPAM e coautora do estudo, 
Ane Alencar.

Povos da América 
do Sul sofrem 
com exposição 
à fumaça de 
queimadas

 Os resultados mostram que a 
fumaça dos incêndios florestais 
na América do Sul é responsá-
vel por aproximadamente 12.000 
mortes entre 2014 e 2019, com 
cerca de 230 delas ocorrendo em 
territórios indígenas. A exposição 
a partículas de fumaça nocivas é 
muito maior durante a estação 
seca da Amazônia, entre agosto 
e novembro, quando incêndios 
florestais dobram a concentra-
ção de compostos químicos em 
suspensão na atmosfera.

Principal autora do estudo, 

Eimy Bonilla afirma: “embora os 
territórios indígenas sejam res-
ponsáveis por poucos incêndios 
na bacia amazônica, nossa pes-
quisa mostra que as pessoas que 
vivem nesses territórios sofrem 
riscos de saúde significativamen-
te maiores devido às partículas 
de fumaça, em comparação com 
a população em geral.”

 Pesquisas anteriores sobre 
o tema se concentram nos im-
pactos de saúde dos países em 
escalas maiores ou dependem 
fortemente de dados de interna-

ção hospitalar. Isso não destaca 
com precisão o impacto sobre as 
pessoas que vivem em territórios 
indígenas, localizadas mais pró-
ximas dos incêndios, expostas a 
partículas de fumaça por perío-
dos mais longos e que, muitas 
vezes, não têm acesso a cuidados 
médicos adequados, materiais de 
higiene ou água potável.

 O novo estudo, liderado por 
pesquisadores da Universidade 
de Harvard, usa uma combina-
ção de modelos de transporte 
químico atmosférico e uma fun-

Queimadas devastaram território Huni 
Kui, em Rio Branco (AC), em 2019.

Aluno mata segurança e 8 crianças em escola na Sérvia
Anadolu Agency/Getty Images

Cidadãos acendem velas em frente à Escola Primária Vladislav Ribnikar após tiroteio

Um menino de 13 anos abriu 
fogo contra seus colegas de 
classe em uma escola na capital 
sérvia, Belgrado, na quarta-feira 
(3), abalando o país dos Bálcãs. 
O ataque deixou pelo menos oito 
crianças mortas, junto com um 
segurança. Embora a Sérvia es-
teja repleta de armas, tiroteios 
em massa como esses são raros.

Os acontecimentos acontece-
ram no início do dia letivo de 
quarta-feira, na Escola Primária 
Vladislav Ribnikar, uma institui-
ção conhecida em Vračar, uma 
área nobre da capital sérvia.  De-
pois de chegar à escola, o suspeito 
“tirou imediatamente a pistola da 
bolsa” e atirou no segurança da 
escola, disse o chefe da polícia de 
Belgrado, Veselin Milić.

Sete meninas e um menino fo-
ram mortos, afirmou Milić. Outras 
seis crianças e uma professora 
foram hospitalizadas, de acordo 
com o Ministério de Assuntos 
Internos da Sérvia.W

Quem é o suspeito?
O adolescente suspeito era alu-

no da escola, disseram as autori-
dades. Ele tinha duas armas em 
sua posse, acrescentou o ministro 
do Interior sérvio em entrevista 
coletiva.

“O pai tinha várias peças de arma 
e as mantinha trancadas. O cofre 
tinha um código. Obviamente, o 
garoto tinha o código assim que 
conseguiu pegar aquelas duas 
armas. E três quadros cheios de 15 
balas cada”, disse Bratislav Gasic.

Separadamente, Milić disse que 
o menino tinha uma pistola 9 
mm e uma pistola de pequeno 
calibre em uma bolsa, além de 
quatro coquetéis molotov. O su-
posto atirador foi filmado sendo 
levado da escola algemado com 
uma jaqueta sobre a cabeça e 
vestindo jeans skinny azuis. Os 
pais do suspeito foram presos 
na quarta-feira. Gasic disse que 
era sabido que o pai já havia ido 
a um campo de tiro com o filho. 

Quando a notícia foi divulgada, 
uma multidão de pais ansiosos se 
reuniu do lado de fora da escola. 
Três dias de luto foram decla-
rados e outros países europeus 
enviaram suas condolências.

Quão raro é esse tipo de ataque?
A Sérvia, um país do sul da 

Europa com quase 7 milhões 
de habitantes, possui mais de 
2.700.000 armas de propriedade 
privada – uma proporção enorme 
que é um legado de anos de con-
flito na década de 1990. Apenas 

ATAQUE

Indígenas têm mais chances de 
morrer em incêndios florestais

44% dessas armas são registradas 
oficialmente, de acordo com uma 
análise de 2018 do Small Arms 
Survey.

Isso significa que existem 39 
armas para cada 100 sérvios, des-
cobriu o projeto de dados do Ge-

neva Graduate Institute. É o nível 
mais alto de posse civil de armas 
na Europa e o quinto mais alto 
do mundo. Mais de 1,5 milhão de 
armas que as pessoas na Sér-
via possuem não são registradas, 
mostram dados.

No entanto, ataques desse tipo 
são relativamente raros, em gran-
de parte devido às rígidas leis 
de armas do país e anistias para 
proprietários que entregam ou 
registram armas de fogo ilegais, 
de acordo com a Reuters.

ção de resposta de concentração 
atualizada para estimar a taxa 
de mortalidade de indígenas ex-
postos a altas concentrações de 
MP 2.5, nome dado às partícu-
las microscópicas emitidas pelas 
queimadas.

 
Impacto das queimadas
 Nos últimos anos, a taxa de 

queima de biomassa na América 
do Sul aumentou, impulsionada 
pela degradação florestal causa-
da pela atividade humana (como 
mineração, extração de madeira 
e uso de terras agrícolas) e va-
riações nas condições climáti-
cas. Esses incêndios florestais 
liberam minúsculas partículas 
chamadas MP2.5, conhecidas 
por contribuir significativamen-
te para as concentrações de ae-
rossóis e serem nocivas à saúde 
humana. A exposição a esse ma-
terial pode resultar em sinto-
mas fisiológicos como doenças 
cardiovasculares e respiratórias 
e percorrem grandes distâncias, 
afetando a qualidade do ar em 
vários países da América do Sul.

 “Esses incêndios têm um im-
pacto desproporcional sobre as 
pessoas que vivem em territó-
rios indígenas. Com tempos de 
exposição mais longos e acesso 
limitado a atendimento médico, 
populações indígenas correm um 
risco muito maior de morrer em 
incêndios”, relata Bonilla.  

Ela ainda afirma que se reco-
menda que os governos forne-
çam assistência financeira para 
monitorar a qualidade do ar nes-
sas regiões, fornecendo sensores 
de baixo custo para estudar o 
impacto da exposição de curto 
e longo prazo à fumaça.
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O 25° Festival Amazonas 
de Ópera (FAO) terá 
quatro óperas com 
transmissão gratuita 

pela plataforma de streaming 
#CulturaEmCasa nos dias 5, 7, 
24 e 25 de maio. A parceria com 
o Governo do Amazonas tem por 
objetivo levar o festival a todos 
os lugares do mundo e oportu-
nizar a população a acompanhar 
gratuitamente e on-line. 

De iniciativa do Governo de 
São Paulo, é a primeira pla-
taforma cultural gratuita de 
vídeo sob demanda e strea-
ming do Brasil. Criada durante 
a pandemia, a plataforma se 
fixou de forma democrática e 
chega aos seus três anos com 
mais de 8,2 milhões de visuali-
zações, cerca de 4,8 milhões de 

Trio oficial do Caprichoso em apresentação no Festival de Parintins

DIVULGAÇÃO 

FESTIVAL

Cervejada do Blog Azul terá apresentação do trio oficial do Caprichoso
O show que reúne Ed-

mundo Oran, Patrick Araújo 
e Prince do Boi é um dos mais 
aguardados da ‘Cervejada - É 
dia de boi’, que será realizada 
no dia 13 de maio, a partir das 
17h, no Podium da Arena da 
Amazônia. Os torcedores do 
Caprichoso vibram e sentem 
um pouco do que será levado 
para a arena do Bumbódromo 
quando os três itens oficiais 
se encontram no palco.

O trio campeão do Boi de 
Parintins promete esquentar 
as ‘turbinas’ da galera azulada 
que já está em contagem para 

o Festival de Parintins. Além 
deles, a Cervejada vai receber 
os cantores Márcio do Boi, 
Klinger Junior e Gean Figuei-
redo, além do grupo Toada 
de Roda, que promete emo-
cionar o público com muita 
toada antológica do bumbá 
azul. Item oficial do Festival, a 
Marujada de Guerra também 
acompanhará a apresenta-
ção dos artistas, ditando o 
ritmo da festa.

A Cervejada do Blog Azul
A Cervejada é assinada pelo 

Blog Azul e espera reunir 

pelo menos 3.500 torcedo-
res azulados no Podium da 
Arena da Amazônia. O even-
to reúne galera alto astral, 
muita energia e, mais, três 
horas de Open Bar, a marca 
da festa. Os ingressos podem 
ser adquiridos em uma das 
lojas da Ótica Diniz, localiza-
das nos shoppings Amazo-
nas, Manauara e Sumaúma.

Além dos pontos físicos, 
a venda também é feita 
pela internet, por meio do 
Shop Ingressos (https://
s h o p i n g r e s s o s . c o m . b r /
comprar/1242/E_DIA_DE_

BOI_-_A_CERVEJADA). Ao 
comprar o ingresso, além de 
assegurar a participação no 
Open Bar, o cliente ainda ga-
nha uma camisa da Cervejada.

Entrega de camisas
As camisas que dão acesso 

ao evento - e direito às horas 
de Open Bar - começaram 
a ser entregues. A retirada 
pode ser feita apenas na loja 
Bibi Cell, do Vieiralves, de se-
gunda a sábado. De segunda 
a sexta-feira, entre 8h30 e 
19h e, aos sábados, de 8h30 
às 18h.

usuários de 5,5 mil cidades e 
mais de 170 países diferentes.

O 25º Festival Amazonas de 
Ópera é uma realização do 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa e da Agência 
Amazonense de Desenvolvi-
mento Cultural (AADC), com 
patrocínio master do Brades-
co e apoio cultural do Grupo 
Atem, além da aprovação na 
Lei de Incentivo à Cultura.

Para o secretário de cultura 
do Amazonas, Marcos Apolo 
Muniz, a parceria é uma forma 
de oportunizar que milhares 
de pessoas assistam de for-
ma gratuita, além de alcançar 
mais lugares do Brasil e do 
mundo.

“O FAO é uma excelente re-
presentação das grandes pro-
duções culturais amazonenses 

e, por isso, essa novidade de 
transmitir on-line é uma for-
ma de oportunizar a população 
com a exibição gratuita de um 
dos marcos da nossa cultura”, 
afirma o secretário. “A parceria 
com a plataforma traz a possi-
bilidade das nossas produções 
serem vistas por todo o Bra-
sil e até em outros países. O 
FAO traz uma riqueza cultural 
enorme e tenho certeza que 
o público ficará encantado”, 
acrescenta Apolo.

De acordo com Nina Dutra, 
gestora da plataforma #Cul-
turaEmCasa e coordenadora 
de Difusão Digital da Amigos 
da Arte, um dos objetivos do 
projeto é romper as barreiras 
geográficas e abraçar a plu-
ralidade da cultura brasileira.

“A #CulturaEmCasa tem 
como função primordial a 

difusão cultural, a ideia era 
espalhar por cada canto de 
São Paulo e do Brasil a infini-
ta riqueza cultural produzida 
aqui”, informa Nina. “E para 
interligar o Brasil nesse pro-
jeto de São Paulo, surgiu o 
programa Ponte Aérea, parce-
ria com outras secretarias de 
cultura de estados brasileiros, 
que apresenta conteúdos in-
críveis desses outros estados, 
enriquecendo nosso olhar e 
nosso catálogo de cultura, 
rompendo os limites geográ-
ficos das produções culturais 
de São Paulo, e abraçando 
ainda mais a pluralidade da 
cultura nacional”, ressalta.

 A representante da plata-
forma conta que transmitir o 
Festival Amazonas de Ópera 
já era um interesse antigo e 
que agora será concretizado.

“O FAO é um dos principais 
festivais de ópera da América 
Latina e já despertava nos-
sa atenção desde o início da 
plataforma. Nós percebemos, 
desde então, a importância 
de ter esse marco importante 
da cultura brasileira disponível 
no nosso streaming e come-
çamos a trabalhar em estra-
tégias para fazer essa apro-
ximação e agora o Amazonas 
representa o Norte brasileiro 
também dentro do nosso stre-
aming”, diz Nina.

A parceria entre as produ-
ções culturais de São Paulo 
e do Amazonas tem por ob-
jetivo destacar as produções 
artísticas do estado e mostrar 
quatro óperas em 1 mês, com 
produções feitas na Central 
Técnica de Produção (CTP) de 
Manaus. A gerente do #Cultu-

raEmCasa ressalta ainda que 
o Festival pode se tornar uma 
nova tradição para a platafor-
ma de streaming.

“Construímos uma base de 
audiência muito sólida, e a 
nossa plateia tem um hábito 
de consumo do nosso stre-
aming que é muito engaja-
do e comprometido. Temos 
certeza de que o FAO pode 
virar uma nova tradição da 
#CulturaEmCasa, assim como 
o Panorama #CulturaSP, o 
Ponte Aérea, os Originais 
#CulturaEmCasa e a Mostra 
Internacional de Cinema Vir-
tual de São Paulo”, diz Nina.

Mais informações podem ser 
encontrada nas redes sociais @
culturadoam, Portal da Cultura 
(https://cultura.am.gov.br/)  e 
#CulturaEmCasa (https://cul-
turaemcasa.com.br/).

Festival Amazonas de Ópera 

Apresentação de ópera duirante o 25° Festival Amazonas de Ópera (FA0)

terá transmissão virtual
Plataforma de streaming gratuita #CulturaEmCasa tem três anos de existência e acumula 8,2 milhões de visualizações
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A professora de 
Educação Física 

Lu Ribeiro estreia 
esse ano como a 
Porta Estandarte 

da Ciranda do 
Aleixo, uma das 

mais tradicionais 
de Manaus. Lu 

Ribeiro é Personal 
Treiner e tem 
muita garra.

O presidente Sassá da Construção e o diretor 
Carles Waldemar junto com toda a diretoria do 

Sindicato dos Trabalhadores da Construção fazem 
uma grande festa amanhã para a categoria pela 

passagem do dia dos trabalhadores, no Balneário 
Banho de Cascata. O evento marca o inicio da 

campanha salarial da categoria.

A chapa Expressão de Liberdade tem 
a simpatia dos sócios da Escola de 

Samba Reino Unido da Liberdade nas 
eleições desse ano. A chapa 1 é liderada 

pelo experiente João Thomé Vice e 
o determinado Rangel Magalhães 

presidente

O presidente da ManausCult, Osvaldo Cardoso, 
emoldurado pela Vice e a presidente do 

Movimento Amigos do Garantido, Claudia Santos 
e Ana Lúcia Holanda. A conversa abordou ideias 

comuns da cultura do Boi Bumbá. Aguardem 
Novidades!

A secretaria Dulce Almeida está fazendo 
uma verdadeira revolução na educação 

municipal em Manaus. Além de melhorar 
a qualidade do ensino e as condições de 

trabalho, está reformando escolas que não 
recebiam atenção há muitos anos.

O Festival Só Tem Brega traz amanhã  
Wanderley Andrade. O evento acontece no 

Espaço Via Torres.

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

CONSUMIDORES 
DE CRIMINOSOS

Depois de uma campanha pífia com um 
humorista sem graça, a Amazonas Energia 

está sendo processada pela Câmara 
Municipal de Manaus, após iniciar uma “Nova 

Campanha”, chamando os consumidores 
de “criminosos”. Isso mesmo! No texto a 
apresentadora diz que,“quem é contra o 

contador aéreo, é a favor do crime”, ou seja!

ENEVA INVESTE NO AMAZONAS
A empresa ENEVA, uma das maiores operadoras integradas 
de energia do Brasil, está realizando grandes investimentos 

nos municípios de Silves e Itapiranga  que podem colocar 
o Amazonas no centro do mapa energético brasileiro. A 

descoberta de reservas significativas de gás natural nessas 
áreas tem o potencial de transformar a economia local e 

melhorar a qualidade de vida dos moradores.

A rainha do 
Folclore do 

Boi Brilhante, 
Karen Vinente, é 
apaixonada pela 
cultura regional. 
É formada em 

dança pela UEA 
e atua também 
como dançarina 

do cantor Klinger 
Jr. e Grupo 

Amazônidas. Ela 
é torcedora do 
Boi Caprichoso!
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Timão aparece em 
segundo como time 
com maior número 
de torcedores do país, 
segundo pesquisa 

Séries A e B do Brasileirão. 
O Corinthians aparece na 

segunda posição, enquanto 
o rival Palmeiras se conso-
lida como a terceira maior 
torcida do país, seguido pela 
do São Paulo. Empatados, 
os rivais mineiros Atlético 
e Cruzeiro dividem o quinto 
lugar. 

“O Maior Raio-X do Tor-
cedor” foi construído com 
6.507 entrevistas presen-
ciais ouvindo pessoas com 
16 anos ou mais que se 
declararam amantes do es-
porte em 325 cidades bra-
sileiras no período entre 29 

de março e 2 de abril de 
2023.

Diante da abrangência, a 
margem de erro é de 1,4 
ponto percentual para mais 
ou para menos. O nível de 
confiabilidade é de 95%.

“Esta é a maior e mais 
abrangente pesquisa de 
futebol que já foi feita no 
Brasil. Sem dúvida, um mar-
co, pois não se restringiu 
apenas a tamanho de tor-
cida, mas entrou em áreas 
como rivalidade, costumes 
dos torcedores, relação 
com times do exterior e até 
mesmo consumo, ao tratar 

das questões de sócios e 
compra de camisas”, afir-
ma Felipe Nunes, diretor da 
Quaest Consultoria e Pes-
quisa, que foi responsável 
pelo trabalho.

Era vitoriosa influencia
Maior torcida do Brasil, 

a nação rubro-negra conta 
com a preferência de 24% 
dos brasileiros com mais de 
16 anos que se declaram 
amantes do futebol.

A liderança é relativa-
mente tranquila, pois a Fiel 
aparece na segunda colo-
cação com 18%, o dobro do 

que tem o rival Palmeiras, 
que neste apontamento 
supera o São Paulo numa 
batalha histórica entre os 
dois clubes pela terceira 
colocação no ranking.

O Tricolor Paulista tem 
a quarta torcida brasileira, 
com 8% dos apaixonados 
por futebol, o que coloca a 
diferença para os palmei-
renses dentro da margem 
de erro. Em seguida, outra 
grande rivalidade nacio-
nal, entre Atlético Mineiro 
e Cruzeiro, que aparecem 
empatados com 5%.

A dupla mineira está em-

patada tecnicamente com 
os vascaínos, que apare-
cem na sétima posição com 
4%. A maior torcida fora do 
Sudeste, que responde por 
42% da população do País, é 
a do Grêmio, que soma 3% 
dos torcedores brasileiros, 
mesma marca do Santos, 
com eles dividindo a oitava 
colocação.

O Top 10 das maiores tor-
cidas do Brasil, segundo a 
Pesquisa CNN Esportes/
Itatiaia/Quaest, é fechado 
por três clubes de fora do 
Sudeste: Bahia (2%), Inter-
nacional (2%) e Sport (2%).

Entrada gratuita para mães em academia de Manaus 
AÇÃO ESPECIAL 

Da redação

As mães vão poder participar de 
uma ação especial em homenagem 
a elas na próxima semana. A partir 
de segunda-feira (8), até domingo 
(14), as mães que visitarem pela 
primeira vez a Fórmula Academia, no 
Shopping Ponta Negra, ganham um 
voucher de três dias para participar 
das aulas, gratuitamente.

O coordenador da academia, José 
Roggero, ressalta que a ação é uma 
maneira de estimular as mães que 
têm uma rotina sempre agitada, com 
trabalho e família, a praticarem ativi-
dade física e terem um momento de 
autocuidado. “As interessadas vão 
poder participar das aulas coletivas 
e conhecer toda a estrutura da aca-
demia”, disse. Além disso, as mães 
que fecharem plano de atividades 
na academia vão ganhar isenção 
da taxa de matrícula durante esse 

período.
Entre as modalidades oferecidas 

pela Fórmula Academia e que as 
homenageadas do mês vão poder 
participar, estão: Dance Mix, Indoor 
Cycle, GAP, MMA Fitness, alonga-
mento, Cross Training, Fit Dance, 
Jiu-Jitsu Kids, Cross Training Kids, 
GAP, aulas de Super Abdomen, 
Ballet Fitness, Mat Pilates, STEP, 
Localizada, Jump e Abs-Flex.

Para saber sobre a programação 
completa, com os dias e horários 
de cada modalidade, é só acessar 
o Instagram @formulapontanegra.

De portas abertas neste sábado
O Millennium Shopping ganha 

mais uma operação na manhã deste 
sábado (6). O centro de compras 
inaugura a sua primeira academia, 
a Engenharia do Corpo, que chega 
na capital amazonense de olho em 
quem deseja iniciar ou dar conti-
nuidade a uma rotina de atividades 

DIVULGAÇÃO

Mães de Manaus vão ganhar voucher de três dias para participar de atividades em academia 

Um em cada qua-
tro brasileiros que 
gostam de futebol 
é flamenguista, 

aponta a Pesquisa CNN Es-
portes/Itatiaia/Quaest. Os 
principais dados foram di-
vulgados durante a semana 
que antecedeu o início das 

físicas. A novidade ficará localizada 
em frente à cafeteria Di Café e con-
tará com diversos diferenciais, entre 
eles, plano promocional custando a 
partir de R$ 9,90, horário de fun-
cionamento estendido, musculação, 
modalidades de aulas coletivas e 
danças, funcional, lutas, spinning e 

brinquedoteca.
A coordenadora de marketing do 

Millennium Shopping, Elizandra Xa-
vier, destaca que a chegada da En-
genharia do Corpo vem para agregar 
ao mix do Millennium Shopping com 
um dos serviços onde a demanda dos 
consumidores mais cresce. 

“Estamos muito felizes com 
essa nova parceria e esperamos 
proporcionar uma experiência di-
ferenciada a quem busca busca 
qualidade de vida por meio de 
exercícios e cuidado com o cor-
po”, declarou a coordenadora de 
marketing do Millennium.

Flamengo lidera ranking 
de maior torcida do Brasil   

Top 12 maiores torcidas do Brasil

• Flamengo – 24%

• Corinthians – 18%

• Palmeiras – 9%

• São Paulo – 8%

• Atlético Mineiro 
  e Cruzeiro – 5%

• Vasco – 4%

• Grêmio e Santos – 3%

• Bahia, 
  Internacional 
  e Sport – 2%

Torcida do Rubro-Negra carioca está presente massivamente em todos o jogos do time 



Manaus, sexta-feira 5 de maio de 2023Pódio16
ISMAEL MONTEIRO/MANAUS FC

quarta-feira (3). E parece não 
ter arrependimentos, já que a 
curtida segue disponível para 
visualização na postagem ofi-
cial.

A torcida parisiense, que já 
chegou a vaiar os dois joga-
dores na temporada durante 
partidas da Ligue 1, protestou 
contra a dupla. Messi não deve 
continuar no PSG e seu pai, 
Jorge Horacio, já comunicou a 
decisão aos diretores do clube. 
Já Neymar, que tem contrato 
até 2027, não é mais visto 
como uma prioridade para o 
projeto e o astro Mbappé deve 
se tornar o rosto principal do 
Paris Saint-Germain.

Além da curtida na publi-
cação da TNT Sports, o atleta 
também deixou sua marca na 
postagem do amigo Fui Clear. 
No post, o influenciador disse 
que faltou e falta grandeza ao 
PSG e à sua torcida, dizendo 
que os apoiadores foram pe-
quenos. Uma frase enigmática 

no story de Neymar também 
pode ser vista, onde o craque 
afirma: “Não deixe as pessoas 
te colocarem na tempestade 
delas, coloque-as na sua paz”.

Depois de se machucar em 
fevereiro deste ano em partida 
contra o Lille, Neymar passou 
por um procedimento cirúrgi-
co no Qatar. Porém, o processo 
de recuperação foi realizado 
pelo atleta em sua casa no 
Brasil, somente retornando 
à França no fim de abril. Já 
Messi, mesmo sem a liberação 
da diretoria e de Christophe 
Galtier, técnico do PSG, viajou 
à Arábia Saudita para compro-
missos publicitários que não 
puderam ser adiados e apro-
veitou a oportunidade para 
dar um passeio com a família. 

Mesmo com as insatisfa-
ções, o PSG deve confirmar o 
título do Campeonato Fran-
cês. Com cinco pontos de 
vantagem frente ao vice-líder 
Olympique de Marselha, res-

tando cinco jogos, os parisien-
ses voltam a campo no pró-
ximo domingo. Sem Neymar, 
lesionado, e Messi, suspenso 
pela diretoria, a equipe visita 
o Troyes às 15h45 no Stade 
de l’Aube.

Caso Messi 
O Paris Saint-Germain apli-

cou uma suspensão de duas 
semanas a Lionel Messi, se-
gundo a “RMC Sport”. O atleta 
não participou de um trei-
namento realizado na última 
segunda-feira por conta de 
uma viagem à Arábia Saudita 
por conta de compromissos 
publicitários. 

O jogador não participará 
dos jogos contra Troyes e Ajac-
cio, mas também estará proi-
bido de treinar nas instalações 
do clube francês. O camisa 30 
poderá retornar aos gramados 
no duelo contra o Auxerre, que 
será realizado no próximo dia 
21 de maio, pelo Campeona-

to Francês.de compromissos 
publicitários.

Internamente, a ausência 
de Messi foi motivo de co-
mentários entre o elenco e 
questionamentos em relação 
a um suposto privilégio que 
o argentino poderia estar re-
cebendo. Após o mal-estar, o 
tema chegou aos dirigentes e 
Nasser Al-Khelaifi optou por 
uma sanção esportiva, mas 
também econômica, uma vez 
que o clube não pagará o sa-
lário do argentino referente 
ao período da punição.

Lionel Messi é embaixador 
de turismo da Arábia Saudita 
e já havia cancelado seus 
compromissos com o país 
árabe em duas oportunida-
des por conta das derrotas 
do Paris Saint-Germain para 
o Bayern de Munique, pela 
Champions League. Dessa 
vez, o argentino não adiou 
sua obrigação em detrimento 
de seu clube.

Derrota 
Em confronto válido pela 

33ª rodada do Campeonato 
Francês, o PSG recebeu o 
Lorient no Parc des Princes e 
foi derrotado por 3 a 1. Le Fée, 
Yongwa e Dieng marcaram 
os gols da vitória, enquanto 
Mbappé foi o responsável 
pelo tento dos mandantes 
neste domingo.

Mesmo com o tropeço, o 
Paris Saint-Germian conti-
nuou na liderança da com-
petição, mas sua vantagem 
para os concorrentes pode 
diminuir. A equipe tem 75 
pontos, oito a mais que o se-
gundo colocado Olympique 
de Marselha, que ainda joga 
na rodada.

Os parisienses voltam a 
campo somente no próximo 
domingo, em duelo contra o 
Troyes. Já o Lorient, que ago-
ra ocupa a 10ª posição, terá 
seu próximo compromisso no 
mesmo dia, contra o Brest.

Presidente pode aumentar prazo 
de espera por técnico Ancelotti

SELEÇÃO BRASILEIRA 

Da redação

O presidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues, voltou a ser ques-
tionado sobre o tema Ancelotti. 
Sem a definição de um treinador 
para a Seleção Brasileira cinco 
meses depois da saída de Tite, 
o italiano do Real Madrid segue 
sendo a principal opção da enti-
dade para o cargo. Em entrevista 
ao canal qatari “Bein Sports”, o 
mandatário afirmou que pode 
estender o prazo - antes datado 
em 25 de maio - e terá paciência 
para a escolha.

“Gostaria de chegar ao fim de 
maio anunciando um treinador, 
mas não é assim. Temos duas 
Datas Fifa em junho, mas temos 
finais de competições como o 
Campeonato Espanhol e a Cham-

pions. Temos acompanhado 
tudo. Todos me perguntam sobre 
o Ancelotti, seja no aeroporto ou 
no estádio. Tudo no futebol é 
como se fosse para ontem para 
o torcedor, para a imprensa, mas 
estamos fazendo tudo no nosso 
tempo, nada precipitado. Gosto 
de ouvir também outras opini-
ões”, afirmou Ednaldo.

Além de Ancelotti, a CBF tam-
bém analisa a situação de ou-
tros comandantes. Abel Ferreira, 
Jorge Jesus e Zinedine Zidane 
estão entre os sondados, mas a 
prioridade é do atual campeão 
da Champions. 

“Não que ele tenha qualquer 
tipo de proposta, mas acompa-
nhamos e verificamos também 
se ele tinha algum tipo de von-
tade. Eu o tenho como plano 

A. Estou falando pela primeira 
vez de uma forma bem aberta 
e não adianta ficar escondendo 
a preferência. Mas procuro ser 
ético. A partir do momento que 
recebermos a situação de que 
é uma vontade dele também, 
abriremos conversas prepara-
dos para o sim e para o não. A 
partir dali, teremos um plano B”, 
disse o presidente.

A Seleção Brasileira deve voltar 
a campo na próxima Data Fifa, 
marcada para o próximo período 
entre 12 e 20 de junho. Até o mo-
mento, não há compromisso con-
firmado para a ocasião. O próximo 
jogo assegurado da equipe será 
em setembro, contra a Bolívia, em 
jogo válido pela primeira rodada 
das Eliminatórias para a Copa do 
Mundo de 2026.

DIVULGAÇÃO

Ednaldo Rodriguez garante preferência por Ancelotti 

O clima no Paris Saint-
-Germain parece en-
trar em um buraco sem 
fim. Após a punição a 

Messi por viajar para a Arábia 
Saudita para fins comerciais 
sem permissão do clube, tor-
cedores protestaram na fren-
te do CT e em frente à casa 
de Neymar pedindo a saída 
da dupla. O brasileiro, além 
de se pronunciar quanto às 
manifestações, não deixou ba-
rato e continuou ampliando a 
polêmica. 

A conta oficial do Instagram 
da “TNT Sports Brasil” postou 
uma foto de Neymar e Messi 
relembrando os tempos dos 
dois jogadores quando atu-
avam juntos pelo Barcelona. 
A legenda publicada pela pá-
gina dizia que os dois joga-
dores eram muito felizes na 
época. Neymar não perdeu a 
oportunidade de cutucar os 
torcedores do PSG e curtiu 
a publicação na noite desta 

Protesto de torcedores do
PSG contra Neymar e Messii   

Craques podem 
deixar clube 
antes do fim 
do contrato, 

segundo fontes 
parisienses 

Neymar e Messi devem 
deixar o Paris Saint-Ger-
main ainda neste ano por 
conta da pressãoda torcida 


